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В ЦЕНТРЕ 
ВНИМАНИЯ

КОНКУРСЫ

СПЕЦПРОЕКТ

МЫ ВСЕ РАБОТАЕМ  НА ОДНО БОЛЬШОЕ ДЕЛО – БЛАГОПОЛУЧИЕ И РАЗВИТИЕ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ!

ТЕРРИТОРИЯ

Точки роста 
Первомайского района

19-й Съезд Совета 
муниципальных 
образований Томской 
области

Обзор муниципальных 
практик, участвовавших 
в конкурсе Совета 
«Инновации в муници-
пальном управлении» 
в 2022 году  

В официальный год 
педагога и наставника - об 
учителях, изменивших мир 
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с. 24

Николай Григорьевич Сафронов: 
“Успех любой территории кроется в единстве и 
общем понимании конечной цели жителями , 
администрацией и бизнесом.” 
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
О главных событиях в жизни Совета муниципальных образований

28 февраля
Заседание ревизионной 
комиссии Совета

Рабочая поездка членов 
Президиума Совета 
в Первомайский район

16 февраля

31 марта
19-й Съезд Совета муниципальных 
образований Томской области

В Съезде приняли участие уполномоченные представители всех 135 муниципалитетов региона: 
4 городских округов, 16 муниципальных районов и 115 городских и сельских поселений 

Впервые с начала пандемии очередной Съезд Совета 
муниципальных образований состоялся в очном формате. 
Представители муниципального сообщества подвели итоги 
работы последней пятилетки и избрали на новый срок 
полномочий Председателя и Президиум Совета.

ЗАДАЧА – РАБОТАТЬ СЛАЖЕННО, КАЧЕСТВЕННО 
И ОПЕРАТИВНО

Ежегодный Съезд Совета – это 
крупнейшее для муниципаль-
ного сообщества Томской об-

ласти событие, в котором тради-
ционно принимают участие глава 
региона, председатель региональ-
ного парламента, представители 
органов государственной власти и 
органов местного самоуправления. 

В нынешнем, уже 19-м Съезде, в 
числе почетных гостей также при-
сутствовали главный федераль-
ный инспектор по Томской обла-
сти Владимир Николаевич Сирчук, 
председатель комитета Государ-
ственной Думы Российской Феде-
рации по региональной политике 
и местному самоуправлению Алек-
сей Николаевич Диденко, депутат 
Государственной Думы Российской 
Федерации Татьяна Васильевна Со-

ломатина, сенаторы Российской 
Федерации Владимир Казимиро-
вич Кравченко и Виктор Мельхио-
рович Кресс.

Такое представительное участие 
в работе томского муниципального 
форума свидетельствует о высоком 
интересе к деятельности органов 
местного самоуправления, дает 
возможность всесторонне посмо-
треть на проблемные моменты и 
вселяет большой оптимизм каса-
тельно тех предложений, которые 
прозвучали в докладах и закрепле-
ны Резолюцией Съезда.

В частности, в рамках меропри-
ятия были затронуты вопросы ре-
ализации национальных проек-
тов и государственных программ, 
прозвучали предложения относи-

РЕЗОЛЮЦИЯ СЪЕЗДА 

Все поступившие ранее и прозвучав-
шие в ходе мероприятия предложе-
ния вошли в резолюцию Съезда, ко-
торая направлена для дальнейшей 
работы в Администрацию и Законо-
дательную Думу Томской области. 

К примеру, в целях исключения не-
равномерности при наполняемости 
местных бюджетов и возникновения 
кассовых разрывов от имени Съезда 
предложено оценить необходимость 
отмены порядка уплаты налогов по-
средством единого налогового пла-
тежа и единого налогового счета. 

Большой блок предложений касает-
ся вопросов в сфере ЖКХ, стро-
ительства социальных объектов, 
транспортного обслуживания насе-
ления и благоустройства территорий 
муниципалитетов.
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тельно модернизации жилищ-
но-коммунального хозяйства, 
также говорилось о финансо-
во-экономической ситуации в 
регионе и стимулировании мест-
ных инициатив как одного из 
ценных ресурсов развития тер-
ритории. Во всех выступлениях 
красной нитью проходил призыв 
объединить усилия, действовать 
максимально профессионально и 
скоординировано.

Губернатор Томской области 
Владимир Владимирович Мазур 
в своем приветственном слове от-
метил, что Съезд Совета – это та 
площадка, где можно найти ре-
шения и наиболее эффективные 
подходы к деятельности муници-
палитетов в интересах жителей 
области.

– Я помогаю главам муниципа-
литетов в нелегком труде, – сказал 
Владимир Владимирович, – пото-
му что знаю: во многом именно 
от местного самоуправления за-
висит качество жизни людей – то, 
ради чего мы все работаем. Жи-
тели ждут от глав, от всех уровней 
власти в первую очередь, реше-
ния проблем. Это проблемы дорог, 
благоустройства, ЖКХ, ветхого и 
аварийного жилья, доступности 
и качества здравоохранения, ра-
боты пассажирского транспорта. 
И, конечно, люди ждут от власти 
реальных планов перспективного 
развития. Поэтому я поручил ак-
туализировать стратегию разви-
тия области. Она обрела формат 

«народной», оставив основу, мы 
добавили еще темы и предложе-
ния, которые звучали на встречах 
и в ходе нашей с вами работы. 

Помимо актуализации стра-
тегии развития, сегодня также 
поставлена задача как минимум 
вдвое увеличить участие региона 
в федеральной программе «Ком-
плексное развитие сельских тер-
риторий», по которой в муници-
палитетах уже делается многое. 

Безусловно, в приоритете оста-
ются национальные проекты. По 
информации, представленной 
участникам Съезда заместите-
лем Губернатора Томской обла-
сти по экономике Антоновым Ан-
дреем Александровичем, в 2023 
году объем финансирования всех                
13-ти национальных проектов, 
реализуемых в Томской области, 
по сравнению с прошлым годом 
увеличен на 4 млрд рублей (с 14,5 
до 18,5 млрд рублей). 

Муниципалитеты продолжат 
исполнение шести национальных 
проектов, и им на эти цели пла-
нируется направить вдвое больше 
средств, чем в прошлом году – 8,2 
млрд рублей.

– Уважаемые коллеги! – обра-
тился Губернатор. – Наша общая 
задача – работать слаженно, ка-
чественно и оперативно. Такую 
задачу ставит перед нами Прези-
дент России и жители.

Григорий Андреевич Шамин, возглавляющий Думу ЗАТО Северск, единогласно избран председателем 
Совета муниципальных образований Томской области на новый срок полномочий
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ЖИВОЙ РАЗГОВОР О ВАЖНОМ 

Продолжая разговор о ре-
ализации национальных 
проектов, глава Бакчар-

ского района Ревера Сергей Пе-
трович указал на то, что зачастую 
крупные компании неохотно 
идут на маленький объем работ в 
отдаленные территории, и поэто-
му добросовестного подрядчика 
на важные социальные объекты 
часто сложно найти. 

Кроме того, у каждого муници-
палитета нет уверенности, будет 
ли его проект поддержан, даже 
при наличии проектно-сметной 
документации. 

В этой связи Сергей Петрович 
предложил в каждом отчетном 
периоде сосредотачивать силы 
на одной-двух территориях по 
установленному плану-графику. 
Тогда каждый муниципалитет бу-
дет понимать, какое количество 
объектов будет построено или от-
ремонтировано и к какому сроку 
необходимо подготовить ПСД. 

Глава Тегульдетского поселе-
ния Житник Владимир Семено-
вич обратил внимание на после-
дующее содержание объектов, 
созданных в рамках националь-
ных проектов и государственных 
программ. Объекты строятся, а 
средства на их содержание не 
учитываются в дотации.

– Мое выступление с этой три-
буны вызвано простой житей-
ской необходимостью, – начал 
выступление Владимир Семено-
вич, – например, мы обустраива-
ем тротуары, но их необходимо 
очищать от снега. И тут возникает 
вопрос: чем? Нужна специальная 
техника. Где и на какие ресурсы 
приобрести? Работать той техни-
кой, которая имеется – это просто 
губить все, что построено. Нужна 
региональная поддержка на при-
обретение специальной малога-
баритной техники для очистки 
тротуаров в зимний период.

О необходимости региональ-
ной поддержки говорилось еще в 
двух докладах. Только здесь речь 
шла о местных инициативах. 

Так, директор верхнекетского 
учреждения «Культура» Майкова 
Оксана Георгиевна предложила 
наладить партнерские отноше-
ния с Благотворительным фон-
дом Тимченко. 

На сегодняшний день Фон-
дом поддержано около 10 проек-
тов. А Верхнекетский район стал 
единственным выпускником 
полного курса «Культурная моза-
ика» и может стать оператором 
конкурса на территории области, 
что является одним из условий 
сотрудничества. Второе условие 

–  участие областного бюджета в 
софинансировании проектов.

– Кроме денег мы получили 
доступ к знаниям, возможность 
ездить на стажировки и работать 
с экспертами, – поделилась Окса-
на Георгиевна. – Культурное про-
ектирование, фандрайзинг – это 
очень полезный курс, он гораздо 
ценнее, чем деньги. И это мощ-
ный ресурс для развития нашей 
активно развивающейся области.

Стоит сказать, что для сель-
ских территорий не менее важ-
ным ресурсом стал проект ини-
циативного бюджетирования, 
который реализуется в Томской 
области уже более пяти лет. 

За это время с участием 
средств граждан и бизнеса реали-
зовано 312 проектов. В текущем 
году победителями конкурсно-
го отбора стали еще 63 проекта. 
И как показала практика, средств, 
заложенных в областном бюд-
жете на поддержку этих проек-
тов – всего 40 млн рублей – уже 
недостаточно.

Исполнительный  директор 
Совета Лиманская Наталья Вик-
торовна, выступая по этому во-
просу, привела довольно нагляд-
ные примеры и показательные 
цифры.      

В резолюцию 19-го Съезда Совета вошло 
30 предложений по совершенствованию 

организации местного самоуправления на 
территории Томской области и повышению 

уровня межведомственного взаимодействия 
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– Работая в составе конкурс-
ной комиссии, мы наблюдаем 
некоторые тенденции, – сказала 
Наталья Викторовна. – Во-пер-
вых, меняется характер проектов. 
Сейчас все больше их направ-
ляется на ремонт коммуналь-
ных объектов. Подросла средняя 
стоимость проектов и, соответ-
ственно, объем запрашиваемой 
субсидии. Существенно вырос 
вклад граждан и бизнеса, и доля 
софинансирования из местных 
бюджетов. И наконец, жители по-
чувствовали вкус победы. В этом 
году борьба в конкурсе разверну-
лась за десятые доли балла. 

Поворот инициативного бюд-
жетирования в сторону жилищ-
но-коммунального хозяйства – 
яркое подтверждение тому, что 
эта сфера нуждается в опреде-
ленной перезагрузке. И об этом 
говорила глава Володинского по-
селения Петрова Раиса Петровна. 
В частности, муниципалитетам 
очень нужна своя региональная 
программа по ремонту и замене 
коммунальных сетей. 

Особое внимание Раиса Пе-
тровна обратила на то, что сегод-
ня муниципалитеты полностью 
отстранены от процедуры фор-
мирования тарифов. 

– В одном из поселений Кри-
вошеинского района тариф для 
населения по водоснабжению 
очень высокий в сравнении с дру-
гими,  – привела пример Раиса 
Петровна, – почему? Ответ мы не 
можем услышать, сети и качество 
воды как у всех. Как мы видим, 
расходы, объемы, заложенные в 

тарифе не отражают реальную 
хозяйственную деятельность ре-
сурсоснабжающей организации. 
Предлагаем при формировании 
тарифов создать комиссии, вклю-
чить в их состав представителей 
муниципалитетов, пусть с пра-
вом совещательного голоса. Мы 
только скажем вам спасибо.

Председатель Совета Григорий 
Андреевич Шамин, выступая пе-
ред участниками Съезда с отчет-
ным докладом, подвел итоги ра-
боты Совета за последние пять 
лет, а также еще раз акцентиро-
вал внимание на тех вопросах, 
которые больше всего ставят в 
тупик все муниципальное управ-
ление. И сегодня это – кадровое 
обеспечение.

– Заработная плата муници-
пальных служащих уже критично 
не соответствует уровню нагруз-
ки и ответственности, – пояснил 
Григорий Андреевич, – а также 
не конкурентна зарплате работ-
ников учреждений сферы обра-
зования, культуры, медицины, не 
говоря уже о бизнесе. С ростом 
минимального размера оплаты 
труда мы подходим к той ситуа-
ции, что будем вынуждены до-
плачивать специалистам млад-
ших групп должностей до МРОТ. 
Муниципальная служба переста-
ла быть привлекательной. На наш 
взгляд, здесь необходимо приня-
тие комплексных мер, и в этой 
работе мы готовы принимать са-
мое активное участие.

СЛЕДУЯ НАЦИОНАЛЬНЫМ ИДЕЯМ

Тему кадров отчасти затро-
нул в своем выступлении 
Алексей Николаевич Ди-

денко, председатель комитета 
Государственной Думы РФ по ре-
гиональной политике и местно-
му самоуправлению. Он отметил, 
что главы муниципалитетов те-
перь встроены в вертикаль вла-

сти, и на них лежит более высокая 
ответственность, чем прежде. 

–  На федеральном уровне 
приоритеты обозначены. В част-
ности, конкретизированы клю-
чевые задачи экономики: пере-
загрузка отношений с торговыми 
партнерами, укрепление техно-
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логического суверенитета, опере-
жающий рост обрабатывающей 
промышленности, финансовый 
суверенитет, рост доходов граж-
дан, защита материнства и дет-
ства. Вопрос, где в этом всем 
местное самоуправление? На са-
мом деле почти во всем, потому 
что наши национальные проек-
ты,  на которые тратятся огром-
ные средства, реализуются в по-
селениях, в городах. И роль главы 
в этой вертикали ключевая, по-
скольку он «завязывает»  глобаль-
ные стратегические цели, новую 
идеологию с теми конкретными 
задачами, которые каждый день 
стоят перед ним. 

19-й Съезд Совета состоялся в 
особое время необратимых пере-
мен в мире и нашей стране. Санк-
ции Запада в отношении России, 
специальная военная операция 
изменили жизнь каждого росси-
янина, внесли коррективы в при-
оритеты социально-экономиче-
ского развития каждого региона 
и страны в целом. 

В то же время, как отметила 
Председатель Законодательной 
Думы Томской области Козлов-
ская Оксана Витальевна, благо-
даря совместной работе испол-
нительных и законодательных 
органов всех уровней мы опера-
тивно обновили правовую базу 
для сохранения устойчивости ре-
гиональной экономики и соци-
альной сферы. 

И сегодня особую актуаль-
ность в обеспечении единого 

правового пространства приоб-
ретает гармонизация областных 
законов с муниципальными ак-
тами в интересах людей.

О том, насколько важны коор-
динация действий и слаженная 
работа всех уровней власти при 
достижении национальных це-
лей, говорил сенатор Российской 
Федерации Владимир Казимиро-
вич Кравченко.

–  Я посмотрел внимательно 
резолюцию. Там, где пункты ка-
саются Совета Федерации, мы 
обязательно включимся в рабо-
ту, – заверил Владимир Казими-
рович. – Мы с вами контактиру-
ем, лоббируем интересы региона, 
знаем, что средств, к сожалению, 
не хватает. Но нужно понимать, 
что сейчас всем нужно выдержи-
вать баланс интересов. Все, что 
связано с проведением специаль-
ной военной операции, финан-
сированием военных расходов, 
поддержкой участников и членов 
их семей – это на первом месте.

Эти слова сенатора участ-
ники Съезда в знак солидар-
ности встретили горячими 
аплодисментами. Также, по 
предложению Владимира Кази-
мировича, от Съезда Совета му-
ниципальных образований Том-
ской области в адрес участников 
специальной военной операции 
направлено обращение со слова-
ми поддержки и благодарности 
за мужество и героизм.
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МОСТ К НОВОЙ ЖИЗНИ

Первомайский район распо-
ложился недалеко-неблиз-
ко от областного цен-

тра, в 120-ти километрах за 
Чулымом-рекой. 

Он не мал, и не велик – ка-
ких-то 15 тысяч квадратных ки-
лометров, всего 5% от террито-
рии области. Полей немного – в 
основном леса да болота. С юга 
и запада надежной границей 
района всегда служил верткий 
и рыбный Чулым с обширной 

поймой, по берегам которого 
росла и растет строевая сосна.

Район  в прошлом веке даже и 
звали Зачулымским, поскольку 
старое название Пышкино-Тро-
ицкий противоречило комму-
нистической топонимике. Дол-
гое время вообще колебались, 
не оставить ли его в составе 
мощного  Асиновского района, 
но в 1965-м окончательно вы-
делили Зачулымье в отдельный 
Первомайский район. 

Название взяли от круп-
ного местного колхоза имени 
1  мая. Пышкино-Троицкое ста-
ло селом Первомайское, а район 
–  Первомайским. 

Естественная водная прегра-
да, которая зимой превращалась 
в ледовую переправу, а летом в 
хлопотную паромную, закалили 
ум и характер первомайцев, на-
учили выживать, используя на 
200% все то, что дано природой.

ТОЧКИ РОСТА 
ПЕРВОМАЙСКОГО РАЙОНА
Репортаж из рабочей поездки Совета муниципальных образований

Участники мероприятия 
– главы районов и их 
заместители – во время 
визита познакомились 
с опытом работы 
первомайцев по 
комплексному участию 
в государственных и 
региональных программах 
и проектах.

Название «Троицкий» мост получил по итогам проведения конкурса среди жителей района.
Источник фото - аэрофотовидеосъемка Дениса Ходкевича



8 ВЕСТНИК СОВЕТА МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ  

ЯНВАРЬ-МАРТ, 2023

ТЕРРИТОРИЯ

С 2015 года нам удается сохранять положитель-
ную динамику основных показателей соци-

ально-экономического развития района. При 
этом доходы местного бюджета практически на 
60% формируются за счет бизнеса. Треть этих 

средств – исключительно вклад субъектов мало-
го предпринимательства. Поэтому мы стараем-
ся максимально поддерживать даже самые мел-

кие предприятия. Ирина Ивановна Сиберт, 
глава Первомайского района

В 2006-м, с открытия моста 
через Чулым, началась у Перво-
майского района новая жизнь. 

– Строительство моста не 
просто решило наши транспорт-
ные проблемы, – говорит глава 
района Ирина Ивановна Сиберт, 
– но и позволило устранить се-
рьезные потери от бездорожья, 
парализующего все хозяйствен-
ные системы, оживить и уско-

рить развитие производства, 
реализовывать достаточно ам-
бициозные для нас проекты.

Ирина Ивановна своей точ-
кой отсчета в управлении рай-
оном считает 2015-й год. Но на 
самом деле в районной админи-
страции она работает уже более 
22-х лет, а исполнять обязанно-
сти главы района начала еще в 
2013-м.

После двух лет работы в ран-
ге исполняющей обязанности 
главы района она победила на 
прямых выборах и стала первой 
в истории Первомайского рай-
она женщиной – главой адми-
нистрации. В мужском лесоза-
готовительном районе, это знак 
высокого доверия и качества 
работы. 

МАЛ, ДА ДОРОГ

В структуре первомайско-
го бизнеса, как и в боль-
шинстве муниципалите-

тов, наибольший удельный вес 
занимает торговля – 32%, доля 
занятых в лесной промышлен-
ности – 22%, в сфере сельского 
хозяйства работает 12% от числа  
предпринимателей.

За каждым из них нужен глаз 
да глаз, уверена команда рай-
онных управленцев. Закроется 
сельский магазинчик, потеря-
ется пара рабочих мест, вроде 
и невелика потеря в мас-
штабах всего района, но 
такие мелочи опытному 
вдумчивому руководите-
лю многое могут сказать.

Вот недавно известная 
в Томской области своей 
мясной продукцией ин-
дивидуальный предпринима-
тель Мария Ивановна Романюк 
переехала из Калмаков Куянов-

ского сельского поселения в 
Комсомольское. 

Вроде и недалеко, и бизнес 
весь на месте, в районе остался, 
и причина переезда – личная, а 
все равно для руководителя это 
повод посмотреть – что не так в 
Куяновском поселении, чем так 
завлек Комсомольск. 

Сама Мария Ивановна на 
районную власть не нахвалит-
ся: все, какие могли, программы 
поддержки бизнеса использова-
ла. Оборудование, помещения – 
со всем помогли. 

В Первомайском районе бо-
лее 7,3 тысяч личных и 17 фер-
мерских подворий. Одним из 
них руководит Евгений Вячесла-
вович Кузнецов. Предпринима-
тель занялся мясным скотовод-
ством в 2012 году, переехав из 
Томска в Новомариинку. 

Здесь вместе с супругой – 
предпринимателем Олесей 
Лапшиной он организовал про-

В своем домашнем цехе Мария Ивановна 
Романюк изготавливает более 40 наименова-

ний продукции 
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изводство мясных полуфабри-
катов. Позже возглавил сель-
скохозяйственный кооператив 
«Век». 

– Этот новый убойный пункт 
принадлежит именно коопе-
ративу, – проводит экскурсию 
Евгений Вячеславович, – в него 
вошло несколько крестьян-
ско-фермерских хозяйств и 
личные подворья района, ведь с 
забоем у всех проблема. А вооб-
ще, как фермер я все программы 
поддержки прошел: и начинаю-
щий фермер, и семейная ферма, 
и вот теперь кооператив поуча-
ствовал в стартующем бизнесе.

В небольшой деревне Туен-
дат в Новомариинском поселе-
нии прописано 400 человек. Жи-
вет и того меньше, в основном, 

пенсионеры. Какие тут планы 
строить, кроме подсобных лич-
ных хозяйств? 

А вот нашлись же энтузиа-
сты, придумали секретную ав-
торскую технологию производ-
ства объемных фигур и других 
изделий из пенополистирола. 
Подсадные утки для охотников, 
садовые фигуры и много чего 
еще. Изделия легкие, устойчи-
вые к влаге и свету, перепадам 
температур. 

Помимо дизайнера и техно-
лога сразу понадобились худож-
ники, продавцы, доставщики. 
Продукцию «Туендатского су-
венира» теперь и в Томске, и на 
всех маркетплейсах можно ку-
пить. Как такой сельский бизнес 
не заметить, не поддержать?

Сельскохозяйственный кооператив «Век» 
занимается производством мясных по-
луфабрикатов, свежего мяса, колбас – 

более 40 видов продукции под торговой 
маркой «Новомариинская трапеза» 

В 2022 году бюджет Первомай-
ского района впервые пре-
одолел планку в один мил-

лиард рублей. Если точнее, то его 
доходы к уровню 2021-го года под-
росли на 59% и составили 1454,3 
млн рублей. Соответственно, вы-
росли и расходы. Сегодня они со-
ставляют почти полтора миллиар-
да – 1481,7  млн рублей.

При этом собственные налого-
вые доходы у района еле достигают 
200 миллионов рублей. Все осталь-
ное – привлеченные средства 
за счет реализации разных про-
грамм. Так, на один свой вложен-

ный рубль первомайцы привлека-
ют почти 13 рублей со стороны! 

За такой нормой софинанси-
рования, действительно, видится 
большая и скрупулезная работа. 
И прежде всего – в части взаимо-
действия с местным бизнесом.

– Именно благодаря бизнесу 
мы уже несколько лет подряд уча-
ствуем в федеральной программе 
«Комплексное развитие сельских 
территорий», – приводит пример 
глава района. – В  прошлом году 
по этой программе мы построи-
ли блочно-модульную котельную в 

Руководитель предприятия  «Туендатский сувенир» Александр Владимирович Золотарев пред-
ставил делегации Совета новинку ассортиментного ряда – маленьких «летящих» голубков

ДВА ПИШЕМ, ПЯТЬ В УМЕ
СПРАВКА

В Первомайском районе осу-
ществляют деятельность 414 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства. Сель-
скохозяйственным производ-
ством занимаются 4 крупных 
хозяйства, 4 кооператива и 
17 КФХ. 
В лесной отрасли работают 
2 крупных предприятия, таких 
как ООО «Чулымлес» и ООО 
«Чичкаюльский ЛПХ», а также 
ряд малых предприятий. Кро-
ме того, в качестве самозаня-
тых зарегистрировано более 
200 человек.
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поселке Улу-Юл, возвели жи-
лые дома в селе Первомай-
ском и отремонтировали 
Ореховскую школу. Общая 
сумма софинансирования 
наших компаний по этим 
проектам составила более 20 
млн рублей. 

Стоит сказать, что финан-
совые вложения предприни-
мателей – это не просто бла-
готворительность и «рука 
помощи». В районе чувству-
ется всеобщее понимание, 
зачем нужен тот или иной 
объект, и каждый участник 
проекта видит в нем и свои 
«плюшки».

Вот, например, строительство 
новой блочно-модульной ко-
тельной в Улу-Юле, работающей 
на древесных отходах. В свое 
время ее топили дорогостоящим 
нефтяным топливом, которое 
еще нужно было довезти из Пер-
вомайки (95 киллометров!). При 
этом лесопромышленный ком-
плекс Улу-Юльского поселения 
ежегодно заготавливает до 300 
тысяч кубометров леса, и древес-
ной срезки там хоть пруд пруди!

После строительства но-
вой котельной бюджет полу-
чил существенную экономию, 
а предприятия – не только воз-
можность утилизировать свои 
отходы, но и еще одну нишу для 
бизнеса. Плюс в районе появи-
лось порядка 100 новых рабо-
чих мест – для выполнения ра-
бот по производству и доставке 
топлива.

– Я давно не видела улыба-
ющегося директора МУПа и до-
вольного оператора, – шутит 
Ирина Ивановна про получен-
ные эффекты. – После нефтяной 
котельной, где всегда грязно и 
шумно, в новой можно работать 
в тапочках и футболке. Прекрас-
ные условия! Но, если говорить 
серьезно, то такие проекты со-
всем не быстрые. И когда их на-
чинаешь, непонятно, в твою ли 
бытность они случатся и случат-
ся ли вовсе. Но мы не жалеем 

своего времени, особенно когда 
видишь, как довольны люди.   

Многие долгосрочные про-
екты, первомайцы, как прави-
ло, разбивают на временные эта-
пы, локальные подпроекты и под 
каждый из них находят соответ-
ствующую программу. Даже слож-
нейшие инфраструктурные ре-
шения пытаются реализовывать 
за счет нескольких источников 
финансирования. 

– У нас нет таких ресурсов, 
которые бы позволили сделать 
все сразу, – продолжает разго-
вор глава района. – Поэтому мы 

«комплектуем» объекты 
под действующие програм-
мы. Здесь самое главное 
правильно назвать корабль, 
который поплывет. В неко-
торых программах должен 
быть завершенный объект, 
а в некоторых – один объ-
ект может существовать 
несколько лет этапно. Мы 
все это имеем в виду уже 
на стадии разработки ПСД. 
И таким конструированием 
по принципу «два пишем, 
пять в уме» у нас занимает-
ся отдельный специалист.

Вот и сейчас принято ре-
шение о реконструкции се-
тей теплоснабжения в селе 

Первомайское. Для этого подго-
товлена и согласована дорожная 
карта, готовится концессионное 
соглашение. 

Естественно, помимо район-
ных средств, внесут свой вклад и 
областной, и федеральный бюд-
жеты,  да и сами первомайцы за 
счет инициативного бюджетиро-
вания участвуют в капитальном 
ремонте коммунальных сетей. 

В прошлом году, например, 
в районе было реализовано 
23  инициативных проекта на 
общую сумму более 21 млн ру-
блей, и 10 из них касались имен-

Посетители администрации Первомайского района имеют возможность не только 
ознакомиться с графиками реализации актуальных проектов и ответственными за их ис-

полнение, но и посмотреть, за счет каких государственных программ они реализуются

На  строительство котельной в п. Улу-Юле в рамках реали-
зации государственной программы «Комплексное развитие 

сельских территорий» было направлено 115,4 миллиона 
рублей, из них 106,6 млн выделено из федерального бюд-
жета, 3,3 млн — областного, 500 тыс. — из местного. Еще 

5 млн рублей составили внебюджетные средства.
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Конечно, серьез-
ным толчком 
для повыше-

ния комфортности 
жизни в Первомай-
ском стал газ, ко-
торый провели до 
районного центра в 
2018-м году. 

В  рамках про-
граммы «Комплекс-
ное развитие сель-
ских территорий» в 
2021 году завершены 
мероприятия по га-
зификации, постро-
ено 67 км газопровода. Дальше 
– больше. 

Подписано концессионное со-
глашение по переводу существую-
щих котельных районного центра 
на газ, в рамках которого плани-
руется переоборудовать или по-
строить с нуля 10 котельных. 

А сегодня идет ежедневное 
подключение домовладений к 
газоснабжению, подключено уже 
более 50 индивидуальных домов. 
Но это только начало. В планах га-
зификации 1,8 тысяч индивиду-
альных домов, 15 административ-
ных зданий, 19 магазинов. Также 
разработана проектно-сметная 
документация по газификации 
нового микрорайона Зеленый. 

Хозяева новостроек могут 
воспользоваться программой 
бесплатной догазификации до 
границ участка. На разводку по 
участку и газификацию жилого 
помещения оказывается адрес-
ная социальная поддержка. 

В части строительства жилья 
первомайцы основной упор де-

лают на государственную про-
грамму «Комплексное развитие 
сельских территорий». За два по-
следних года по ней возведено 12 
жилых домов, которые сданы по 
договорам социального найма. В 
2023-м планируется еще три та-
ких дома. И плюс один «бюджет-
ный» в селе Первомайское.

– По условиям программы 
«Комплексное развитие сель-
ских территорий» средства в 
строительство жилья вкладыва-
ют бюджет и работодатели, – по-
ясняет некоторые нюансы глава 
района. – Поэтому, здесь в пер-
вую очередь нам нужно пони-
мать, какие местные предпри-
ятия заинтересованы в своих 
специалистах и при этом готовы 
выделить немалые средства для 
решения их жилищного вопро-
са. У нас пока присоединились 
к участию в госпрограмме толь-
ко две организации – это ООО 
«Агро» и ООО «Чулымлес».

На первых порах дома ново-
селам передаются на условиях 
найма. Через пять лет жильцы 
получают право выкупа за 10% от 

стоимости, через 10 лет – за 1%. 
Но все это при условии, что тру-
довые отношения с предприяти-
ем, которое вложило средства в 
постройку дома, сохраняются.

– Конечно, сейчас встают во-
просы с инфраструктурой, – де-
лится Ирина Ивановна.  – Электри-
ки все новостройки подключили, 
воду мы провели. А теперь нужно 
делать дороги и благоустройство. 
Будем работать над этим.

Первомайцы всегда отлича-
лись своим трепетным отноше-
нием к благоустройству терри-
тории: в допандемийное время 
сюда вереницею ехали многочис-
ленные делегации, чтобы посмо-
треть именно эту составляющую 
местной жизни. 

Поэтому и не удивительно, что 
широкую народную поддерж-
ку здесь заслужил федеральный 
проект «Формирование комфорт-
ной городской среды». В обще-
ственном голосовании по выбору 
дизайн-проекта благоустройства 
первомайского «Арбата» приняли 
участие более 2,5 тысяч человек.

ТЕРРИТОРИЯ

Дома общей площадью 54 и 72 квадратных метра 
рассчитаны на проживание семей из трех и четырех 
человек соответственно. Внутри выполнена чистовая 
отделка: постелен линолеум, стены отштукатурены 
под покраску, сделаны натяжные потолки. Отопление 
электрическое, с возможностью перевода на газ.
Источник фото: https://заветка.рф/

ВОТ ПОСТРОИЛИ МЫ ДОМ

но объектов ЖКХ. Так, в Балага-
чево, Орехове, Апсагачеве, Беляе 
капитально отремонтированы 
участки водопроводных сетей; 
в Березовке, Уйданове, Куянове, 
Калмаках – колодцы залпового 
сброса воды. Текущий ремонт 

участка водопровода проведен в 
Сергееве. 

Кстати, реконструкция систе-
мы водоснабжения, по словам 
первомайцев, уже жизненно не-
обходима. Поэтому из местного 

бюджета уже выделены средства 
на ремонт водоотводов и уста-
новку 9-ти водонапорных башен 
с системой водоочистки. Проект 
растянется на два года и тоже бу-
дет разбит на этапы, где свое сло-
во скажет и бизнес, и население.
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ТЕРРИТОРИЯ

Часть улицы Коммунистической в 
Первомайском с 2003 года стала 
пешеходной и носит неофициальное 
название «Первомайский Арбат», 
благодаря компактному расположе-
нию социально-культурных учрежде-
ний: краеведческого музея, галереи 
и детской школы искусств, центра 
дополнительного образования детей 
и библиотеки. Первомайский Арбат 
участвует в федеральном проекте 
«Формирование комфортной  город-
ской среды» с 2020 года.

Ореховская школа ни разу не видела ремонта с момента строительства 
в 1995-м. На капремонт здания федеральный, областной и местный 
бюджеты направили 78 млн рублей, еще по 5 млн рублей вложили 

местные компании «Агро» и «Визант».

Безусловно, качество город-
ской среды характеризуется 
не только благоустройством 

территории, но и развитием со-
циально-досуговой инфраструк-
туры. И эта сфера у первомайской 
команды управленцев не остает-
ся без внимания.

 В прошлом году завершен ка-
питальный ремонт Куяновской 
начальной и Ореховской средней 
школ, подходит к концу ремонт в 
Комсомольской средней школе. 
В планах текущего года сложный 
объект – первомайская детская 
школа искусств. На 2024-2025 
годы намечен ремонт школы по-
селка Новый в рамках федераль-
ной программы «Модернизация 
школьных систем образования». 
В очереди Улу-Юльская, Березов-
ская, Куяновская средние и Пер-
вомайская начальная школы. 

По федеральному проекту 
«Модернизация первичного зве-
на здравоохранения» приобре-
тены модульные ФАПы в Апса-
гачево и Березовку. На этот год 
запланировано строительство 
ФАПов в Торбеево и Калмаках,  
капитальный ремонт хирургиче-
ского отделения районной боль-
ницы. Последняя сейчас актив-
но закупает новое оборудование:  
две стоматологические установ-
ки, маммограф, рентген с визио-

графом, видеоэндоскопическую 
систему. Все это выведет район-
ное здравоохранение на принци-
пиально новый уровень. 

Национальный проект «Куль-
тура» буквально преобразил рай-
онные учреждения. За два года 
модернизированы в модельные 
3 библиотеки: в  Сергеево, в Пер-
вомайском и в Улу-Юле. Уже вы-
делены средства на обновление 
библиотеки в Комсомольске в 
2023 году. В планах еще несколько 
библиотек. Поданы заявки в фе-
деральную программу на строи-
тельство домов культуры в Ежах и 
Березовке. 

Вот так, шаг за шагом, в Пер-
вомайском районе формируется 
привлекательная для прожива-
ния среда, и об этом красноречи-
во говорит статистика. Если в 2015 
году темп  миграционной убыли 
составлял более 340 человек, то по 
итогам 2022 года он снизился до 
61 человека. 

– Наш принцип простой, – по-
дытоживает Ирина Ивановна. 
– Работаем в команде. Если ре-
шили взяться за какой-то проект 
– беремся. Если ни у кого глаз не 
горит, нечего и начинать. Но уж 
если начали – будьте добры до-
биться результата.  

ПРИВЛЕКАТЕЛЬНО ДЛЯ ЖИЗНИ

Улу-Юльская библиотека начинала свою историю в маленькой ком-
нате обычного щитового домика строящегося поселка. Сегодня это 
учреждение нового поколения, где одинаково интересно и молоде-

жи, и людям более старшего поколения.
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НАСТОЯЩИЙ 
ПОДПОЛКОВНИК
Глава Комсомольского сельского поселения 
Николай Григорьевич Сафронов о том, как держать 
слово и строить реальные планы

КОМСОМОЛЬСКАЯ ЮНОСТЬ И ЗРЕЛОСТЬ

Комсомольск – рабочий по-
селок, основали в истори-
ческий день. Пока в Мо-

скве готовились к похоронам 
вождя народов Иосифа Сталина, 
на заросшем могучей сосной бе-
регу Чулыма высадилось восемь 
комсомольцев, которые стали 
размечать контуры большого 
поселка лесозаготовителей, ру-
бить первую просеку под буду-
щую улицу. 

Это случилось 1 марта 1953-
го года, и было комсомольцам 
не до большой политики. К лету 
нужно было первое жилье, а лес 
требовался прямо через ме-
сяц-полтора, к большой воде. 

Первая просека потом пре-
вратилась в улицу, которую так 
и назвали – Комсомольской. По 
сей день она одна из централь-
ных  улиц. Поселок рос как на 
дрожжах. 

В том же 1953-м году здесь от-
крыли медпункт, а к 1 сентября 
- школу. За следующие три года 
построили детский сад, библи-
отеку, Дом культуры, дом быта, 
паровую электростанцию… 

В 70-е годы прошлого века 
в Комсомольском уже прожи-
вало больше 5 тысяч человек, и 
этот лесной поселок был вторым 
по численности населенным        

пунктом Первомайского района, 
сразу после районного центра. 

Отсюда в 1989-ом году был 
призван в Вооруженные силы  
СССР, а 1990-ом году поступил 
в Томское высшее военное ко-
мандное училище связи Николай 
Сафронов, местный уроженец. 
Дослужился до подполковника и 
вернулся в родные края. 

Куда пойти отставному воен-
ному? Ясное дело, преподавате-
лем ОБЖ в местную школу. Только 
недолго преподавал детям «Осно-
вы безопасности жизнедеятель-
ности» Николай Григорьевич. 

Николай Григорьевич Сафронов, 
глава Комсомольского сельского поселения 

Первомайского района

Несмотря на то, что в рабочей поездке Совета в 
Первомайский район участвовали представители 
муниципалитетов районного уровня, встреча с главой 
Комсомольского поселения не оставила никого равнодушным. 
За последние пять лет местной администрации удалось 
не только кардинально изменить жизнь села, но и на фоне 
преобразований изрядно повысить энтузиазм людей.

Датой основания села Комсомольск считается 1 марта 1953 года, когда на территории Магалинского лесничества на правом берегу Чулыма 
молодежная бригада прорубила в тайге первую улицу п. Комсомольского (тогда он еще назывался Центральным)
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В ДЕЛО ВСЕ СГОДИТСЯ

Беда Комсомольска в том, 
что здешний леспромхоз 
развалился чуть ли не са-

мым последним в Томской обла-
сти. К тому времени во всех лес-
ных районах уже выжили самые 
боеспособные лесозаготовите-
ли, обросли техникой, базами, 
кадрами, лесными делянами, а 
Комсомольск долго ждал круп-
ный бизнес и остался у разбитого 
корыта в конце десятых годов. 

От гигантского леспромхоза 
остались  только здания мастер-
ских, гаражей, а также  невостре-
бованное двухэтажное здание 
бывшей  конторы, в окнах кото-
рого уже начали расти березы. 

Только в 2021 году, после 
трехлетней переписки с ад-
министрацией поселения, ру-
ководство «Томлесдрева» пе-
редало его в муниципальную 
собственность. 

Так появилась возможность 
разместить под одной крышей 
Дом культуры, сельскую би-
блиотеку и администрацию. 
И пригодился Сафронову весь 
предыдущий военно-админи-
стративный опыт. 

Районный бюджет выделил 
300 тысяч рублей для обустрой-
ства входной группы здания ДК, 
помогли депутаты Законода-
тельной Думы Томской области 
Антон Начкебия и Дмитрий Ни-
кулин, да еще составили заявку 
по программе  инициативного 
бюджетирования. 

Оснастить на новом месте Дом 
культуры материально - техниче-

скими средствами помог нацио-
нальный проект «Культура»: по-
лучили новое световое и звуковое 
оборудование, кресла в зритель-
ный зал.

 На втором этаже здания раз-
местились администрация по-
селения и филиал районной би-
блиотечной системы. Сельская 
библиотека подала заявку и одер-
жала победу в конкурсе модель-

ных библиотек. Так что адми-
нистрация поселения, и, считай, 
весь «соцкультбыт» Комсомоль-
ска отпраздновал новоселье.  

Ничего не пропадает в хозяй-
стве Сафронова. После ремон-
та теплосетей «конторы» оста-
лись старые трубы диаметром 
500 мм. А тут как раз мусорная 
реформа подоспела. Стали тре-
бовать обустройства мусорных 
площадок. 

Сафронов приспособился: 
старые железобетонные плиты 
укладывает, подливает раствор 
для ровности геометрии, дела-
ет ограждение из старых труб, 
сбоку  два профлиста – готова 
вполне приличная контейнер-
ная площадка. 

Присмотрелись к нему и на-
значили  директором в род-
ную  Комсомольскую  школу, 
а уже потом, тогдашний гла-
ва района Михаил Федорович 
Приставка, позвал его замести-
телем по строительству, ЖКХ, 
ГО и ЧС к себе, в районную 
администрацию. 

За три года объездил Сафро-
нов весь Первомайский район, 
но в 2015-ом все-таки решил от-
дохнуть. Взялся за ремонт сво-
его дома  в Комсомольске, об-
шил его любовно сайдингом, но 
в 2017-ом предложила Ирина 
Ивановна Сиберт, глава района, 
баллотироваться в главы посе-
ления. В общем, не задался за-
служенный отдых у военного 
пенсионера. 

– Самое главное у нас на селе 
– это держать слово, – говорит 
Сафронов. Победил я тогда с ми-
нимальным перевесом в 15 го-

лосов. Делом надо было дока-
зывать, что земляки во мне не 
ошиблись. 

Глава Комсомольского поселения Николай Григорьевич Сафронов для делегации Совета 
муниципальных образований провел экскурсию по обновленным объектам села

Оригинальный остановочный павильон в селе 
Комсомольск, по большому счету, сделан из отхо-

дов лесопереработки
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РЫНОЧНАЯ ПЛОЩАДЬ КАК СЕРДЦЕ СЕЛА

Но от большого леспромхо-
за досталась Сафронову 
и большая головная боль. 

Огромный по здешним меркам 
фонд муниципального жилья. 
Приватизировать его никто не 
спешил. Понимали жильцы, что 
за много не продадут. Зато те-
перь могут на законных основа-
ниях потребовать ремонта му-
ниципального жилья. 

– Самый минимальный ре-
монт нынче стоит тысяч 300, 
делится Николай Григорьевич, 
– а на содержание и ремонт жи-
лья у нас за год от силы стекается 
70-80 тысяч. Как на такие деньги 
муниципальное жилье ремонти-
ровать? Пока есть вопросы.

И все-таки одну из главных 
задач поселения глава видит в 
том, чтобы  поднять уровень бла-
гоустройства села до городского. 

Обсуждать план действий на-
чинают еще  зимой. Ведь создать 
новые объекты здесь стремятся 
за счет сложения сил и средств:  
бюджета, малого бизнеса и не-
равнодушных жителей. Так были 
построены сквер около магазина 
Мария - Ра, стела «Я люблю Ком-
сомольск», рынок, сквер с Доской 
Почета,  сквер у Дома культуры. 

А после «подключения» все-
возможных федеральных и об-
ластных программ (комфортная 
городская среда, инициатив-
ное бюджетирование, развитие 
транспортной инфраструкту-
ры, развитие инфраструктуры 
ЖКХ), преображение села замет-
но ускорилось. Причем Николай 
Григорьевич обратил внимание, 
как после удачной реализации 
одного-другого проекта меняет-

ДО ВСТРЕЧИ В КОМСОМОЛЬСКОМ

К месту установки фонтана 
подведен водопровод,  
уложены трубы 
водоотведения и установ-
лены 12 видеокамер. 
Общая сумма проекта – 
более 31 млн рублей. 
Осуществить реализацию 
проекта планируется через 
программы «Комплексное 
развитие сельских терри-
торий» и «Формирование 
комфортной городской 
среды»

– Долго пришлось сельский на-
род приучать пользоваться кон-
тейнерами? – спрашиваю, потому 
что не наблюдается стихийных 
свалок вокруг Комсомольска, как 
это обычно бывает.

– Работать надо с людьми! - 
машет рукой Николай Григорье-
вич. – Было и не раз, что выбросят 
ботву картофельную в контейнер 
или крупногабаритный мусор, ко-
торый регоператор не забирает. 

Но это же деревня! Все видят, все 
знают, кто вытащил, с какого дво-
ра-огорода. Дойдешь до человека, 
объяснишь – другого раза уже не 
будет. 

Андрей Остров

Когда писался материал, 
пришла новость: чемпи-
онат Томской области по 

рыболовному спорту прошел в 
Первомайском районе в поселке 
Комсомольском на озере Малые 
Чертаны. 

Чувствуется, что работа-
ют первомайцы над инвести-
ционной привлекательностью 
Комсомольска. 

Если так пойдет, Сафронов 
найдет инвесторов, которые и 
гостиницу в Комсомольском по-
строят. Прямо рядом с Рыночной 
площадью. Бывших военных не 
бывает, а они люди не только 
смекалистые, но и упрямые. 

ся и отношение людей. Теперь, 
после благоустройства централь-
ной улицы, когда везде тротуа-
ры, асфальт, плитка, цветочки, 
многие стремятся поделиться 
своими саженцами с поселени-
ем, посадить их на обществен-
ную клумбу или газон. Только 
успевай следить за инициативой 
граждан! 

А ведь бывают по-настояще-
му прорывные инициативы. На-
пример, в областном центре не 
могут купить жилье по нормати-
вам для детей-сирот. А в Комсо-
мольске  строятся двухквартир-
ники из бруса для выпускников 
детских домов. 

Преобразился при Сафронове 
и местный стадион. Были капи-
тально отремонтированы сцена, 
трибуна, баскетбольно - волей-
больная площадка, установле-
ны новые малые архитектурные 
формы, заменено ограждение. 

– Сейчас у нас на повестке 
еще один большой проект, кото-
рый мы рассчитываем реализо-
вать в течение ближайших лет, 
– поделился планами глава посе-
ления. – Благоустройство Рыноч-
ной площади. И я уверен, что все 
у нас получится! 
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МУНИЦИПАЛЬНЫЙ 
ЛИКБЕЗ
Дайджест мероприятий Совета муниципальных образований

27 января
Семинар: 
Порядок заполнения справок о 
доходах, расходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного ха-
рактера лицами, замещающими му-
ниципальные должности, за 2021 год

31 января
Секция юристов: 
Практика и проблемы реализа-
ции  Закона Томской области от 
09.07.2015 № 100-ОЗ «О земельных 
отношениях в Томской области»

Первое в этом году заседание секции юристов состоялось в 
конце января и было посвящено реализации Закона Томской 
области № 100-ОЗ «О земельных отношениях». 

Чтобы оценить, насколько 
положения закона соот-
ветствуют требованиям 

времени, за круглым столом в 
Совете собрались юристы му-
ниципалитетов, а также пред-
ставители Администрации и За-
конодательной Думы Томской 
области. 

В основном, разговор шел о 
проблемных вопросах обеспе-
чения земельными участками 
льготных категорий граждан.  
Ограниченные ресурсы муни-
ципалитетов, которые могут 
быть направлены на форми-
рование земельных участков и 
обеспечение их инфраструкту-
рой, не позволяют в короткие 
сроки предоставить участки 
всем желающим.  Таким обра-
зом, число предоставляемых зе-

мельных участков в разы мень-
ше существующей потребности.

К слову, в настоящее вре-
мя Совет муниципальных 
образований участвует в 
обсуждении проекта за-
кона Томской обла-
сти «О мерах соци-
альной поддержки 
многодетных се-
мей взамен пре-
доставления им 
земельного участ-
ка на территории 
Томской области и о внесении 
изменений в отдельные законы 
Томской области», который на-
правлен на сокращение в реги-
оне числа многодетных семей, 
состоящих на учете в качестве 
нуждающихся в улучшении жи-
лищных условий.

На 01.12.2022 в Томской об-
ласти состояло на учете 1136 
многодетных семей из 9 муни-

ципальных образований. 
Большинство семей про-
живают в городе Томске 
(870), Томском районе 

(130) и ЗАТО Се-
верск (100).

При этом за 
п о сл ед н и е 
три года 
у ч а с т к а м и 

обеспечено 
279 семей. Из них только 62 зе-
мельных участка имеют подъ-
ездные пути и коммунальные 
сети. Каждая третья семья отка-
зывалась от предложенных орга-
нами местного самоуправления 
земельных участков именно из-
за отсутствия коммуникаций.

Инициатором встречи муниципальных юристов выступила Администрация города Томска

ЗЕМЕЛЬНЫЙ ВОПРОС: ЭПИЗОД № 1
25 января
Заседание Делового клуба заме-
стителей глав муниципальных 
районов и городских округов по 
экономическим вопросам
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ДАЙДЖЕСТ

14 февраля
Семинар: 

Реализация субсидии из федераль-
ного бюджета бюджету Томской 
области на подготовку проектов 
межевания земельных участков 

и на проведение кадастровых 
работ в целях софинансирования 

расходных обязательств субъ-
ектов Российской Федерации

21 февраля
Семинар:

Распространенные недостатки пра-
вового регулирования в сфере предо-

ставления муниципальных услуг

10 февраля
Информационный семинар:

Обеспечение доступа к финан-
совым услугам для жителей 

сельской местности, а также в 
отдаленных, малонаселенных и 

малодоступных территориях

ЗЕМЕЛЬНЫЙ ВОПРОС: ЭПИЗОД № 2
В середине февраля Совет муниципальных образований 
совместно с региональным Департаментом по социально-
экономическому развитию села провел семинар по финансовому 
обеспечению работ по подготовке проектов межевания 
земельных участков и проведению кадастровых работ.

Спикер семинара - Кустова Мария Петровна, главный 
специалист отдела по правовым и имущественным 
отношениям областного Департамента по социаль-

но-экономическому развитию села

С 2022 года в рамках феде-
ральной программы «Вов-
лечение в оборот и ком-

плексная мелиорация земель 
сельскохозяйственного назна-
чения» муниципалитеты мо-
гут получить государственную 
поддержку. 

Она на 97% состоит из средств 
федерального и областного 

бюджетов и предоставля-
ется местным бюджетам 
на софинансирование ме-
роприятий по подготовке 
проектов межевания зе-
мельных участков, выде-
ляемых в счет невостребо-
ванных земельных долей, 
находящихся на день под-
готовки проектов межева-
ния в собственности муни-
ципальных образований. 

Также софинансиру-
ются кадастровые работы 
в отношении отдельных 
земельных участков 

с последующим внесени-
ем сведений в Единый го-
сударственный реестр 
недвижимости.

В прошлом году 
в нашем регио-
не субсидией вос-
пользовалось 21 
муниципальное об-
разование: 6 му-

ниципальных районов и 15 
сельских поселений. Объем под-
держки составил 6,3 млн рублей, 
из них 5,48 млн рублей из феде-
рального бюджета. Муниципа-
литеты на эти средства оформи-
ли 13,3 тыс. гектар земельных 
участков. 

Однако практика  показала, 
что вопросы по освоению суб-
сидии еще имеются, поэтому в 
ходе семинара дана пошаговая 
инструкция, как пройти отбор 
заявок, как правильно реализо-
вывать субсидию и отчитаться 
за нее.

ПЛАНЫ
В 2023 году для му-
ниципальных обра-
зований Томской 
области запланиро-
вано 8,3 млн рублей 
на господдержку в 
целях оформления не 
менее 15 тыс. гектар 
сельхозземель.

Кроме того, по мнению ад-
министрации города Томска, 
отдельного внимания заслужи-
вают ситуации, когда дети из 
многодетных семей получили 
земельные участки для инди-
видуального жилищного стро-
ительства (ИЖС) до 01.01.2021, 
будучи в составе этой семьи. 
Теперь эти граждане утратили 
право на приобретение земель-
ного участка в собственность 
бесплатно, даже если сами обза-
ведутся тремя и более детьми. 

Участники встречи в форма-
те «мозгового штурма» сфор-
мировали ряд предложений, 
которые еще предстоит прора-
ботать более детально. Напри-

мер, насколько для бесплатного 
предоставления земли под ИЖС 
необходимо для всех граждан 
учитывать нуждаемость в жилье.

На следующем заседании сек-
ции представители муниципа-
литетов договорились обсудить 
административные процедуры 
по предоставлению земельных 
участков с использованием пор-
тала Госуслуг, а также соотноше-
ние типовых административных 
регламентов и областного зако-
нодательства о земле.
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Совместно с региональным 
Департаментом по 
развитию инновационной 
и предпринимательской 
деятельности Совет 
муниципальных 
образований Томской 
области организовал 
семинар о государственной 
поддержке субъектов 
малого и среднего 
предпринимательства.

ДАЙДЖЕСТ

700 ТЫСЯЧ – НАЧИНАЮЩЕМУ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЮ

Семинар условно был поде-
лен на три содержательные 
части: новеллы законода-

тельства, новые формы контро-
ля и процедура проверки участ-
ников отбора. 

Если говорить о новшествах 
в правовом регулировании, то в 

начале марта с учетом мнения 
муниципалитетов были вне-
сены следующие основные из-
менения в областной Порядок 
предоставления и распределе-
ния субсидий местным бюдже-
там по расходам, направленным 
на развитие малого и среднего 
предпринимательства: 

До 700 тысяч увеличена мак-
симальная сумма субсидии на 
один предпринимательский 
проект. 

Расширены направления 
субсидирования затрат, возни-
кающих при реализации биз-
нес-проекта, расходами «на 

Автор и ведущий семинара 
Анастасия Сергеевна Ан-
тонова, старший советник 

юстиции в отставке, проанали-
зировала соответствующую пра-
вовую базу муниципальных об-
разований и представила обзор 
наиболее типичных недостатков.

– В 2022 году в сфере пре-
доставления муниципальных 
услуг выявлена тысяча нару-
шений, – начала со статистики 
Анастасия Сергеевна. – Треть 
из них связана именно с недо-
статками правового регулиро-
вания. На муниципальные пра-
вовые акты вынесено более 300 
протестов. 

Согласно представленной ин-
формации, корректировки тре-
буют не только административ-

ные регламенты, 
но и порядки 
их разработки 
и утверждения. 
Так, например,  
м у н и ц и п а л и -
теты зачастую 
вводят собствен-
ные определе-
ния тем поняти-
ям, которые уже 
предусмотрены в федеральном 
законодательстве. 

Или, наоборот, дословно вос-
производится предмет и про-
цедура обжалования, предусмо-
тренные в Федеральном законе 
от 27 июля 2010 года № 210-ФЗ 
«Об организации предоставле-
ния государственных и муници-
пальных услуг».

Что касается самих админи-
стративных регламентов, то они 
также часто механически ду-
блируют положения других нор-
мативных актов, регламентиру-
ющих те же административные 
процедуры, а также не содержат 
логически структурированно-
го последовательного описания 
административных процедур. 

ДЛЯ РАБОТЫ НАД ОШИБКАМИ
Очередной семинар, проходивший на площадке 
Совета, касался вопросов предоставления 
муниципальных услуг.

Методический материал по устранению недостатков правового ре-
гулирования в сфере предоставления муниципальных услуг 

размещен на сайте Совета http://smo-tomsk.ru/543/

Ведущие семинара обратили внимание, что не во всех муниципалитетах предусмотрены 
какие-либо проверочные (контрольные) мероприятия по использованию предпринимателями 

средств субсидии
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ДАЙДЖЕСТ

ЖИЛИЩНЫЕ СЕРТИФИКАТЫ ДЛЯ СИРОТ
Представители Департамента по вопросам семьи и детей 
Томской области в ходе совещания, организованного в Совете в 
середине марта, рассказали сотрудникам муниципалитетов об 
изменениях в порядке предоставления жилищных сертификатов 
детям-сиротам и подвели итоги прошлого «пилотного» года.

По общему правилу жи-
лищные сертифика-
ты могут получить до-

стигшие 23 лет лица из числа 
детей-сирот, у которых есть 
вступившее в законную силу 
судебное решение, по кото-
рому местная администра-
ция обязана предоставить им 
жилье. 

С этого года сняты огра-
ничения по сроку вступления 
в силу судебного решения и 
дате рождения заявителя. Ра-
нее сертификаты предостав-

лялись тем сиротам, у которых 
23-летний возраст и решение 
суда наступали с определен-
ной даты - 1 мая 2022 года. 
Кроме того, теперь для полу-
чения сертификата не явля-
ются обязательными трудовой 
стаж или занятость. 

Получатели сертифика-
тов, как и прежде, должны 
быть социализированными: 
не иметь долгов по налогам 
и алиментам, а также непога-
шенной судимости за умыш-
ленные преступления, не яв-

В 2022 году областной департамент по развитию иннова-
ционной и предпринимательской деятельности и муници-
палитеты поддержали 77 предпринимательских проектов 
в рамках муниципальных конкурсов на развитие нового 
бизнеса. Размер субсидий из областного и местных бюд-
жетов составил более 35 млн рублей.
Благодаря этому малый бизнес получил возможность запустить производ-
ство сельхозпродукции, легкого инструмента, мебели, тары. Предприни-
матели также заняли ниши в дополнительном образовании, медицинских и 
косметологических услугах, образовании и творчестве, спорте и развлече-
ниях, общественном питании, а также бытовых услугах.

ремонт нежилого помещения, 
включая приобретение строи-
тельных материалов, оборудова-
ния, необходимого для ремонта 
помещения». 

В список видов деятельности, 
которые учитываются при пре-
доставлении субсидий субъек-
там МСП, включена деятельность 
туристических агентств и про-
чих организаций, предоставляю-
щих услуги в сфере внутреннего 
туризма. 

Кроме того, с 1 января 2023 
года в отношении региональ-
ных (муниципальных) мер под-
держки начали действовать пра-
вила проведения мониторинга 

результатов предоставления суб-
сидий (Приказ Минфина РФ от 
29.09.2021 № 138н).

Здесь спикеры семинара 
предложили при осуществении 
контроля за использованием 
предпринимателями средств суб-
сидии воспользоваться разрабо-
танной формой отчета, а также 
дали рекомендации по организа-
ции проверок на стадии отбора и 
в процессе реализации предпри-
нимательского проекта.

И первое, что необходимо 
сделать - это внести соответ-
ствующие изменения в муници-
пальные правовые акты.

15 марта
Семинар:

Соблюдение законодательства 
в области технического состоя-

ния и эксплуатации самоходных 
машин и других видов техники

9 марта
Семинар:

Государственная поддерж-
ка субъектов малого и сред-
него предпринимательства

10 марта
Семинар-совещание: 

Организация работы по предостав-
лению лицам из числа детей-си-

рот единовременной социальной 
выплаты на приобретение жилого 
помещения, удостоверяемой госу-

дарственным жилищным сертифи-
катом Томской области, с учетом 

изменений законодательства

2-3 марта
Семинар-совещание:

 О приоритетах и задачах ор-
ганов опеки и попечительства 
муниципальных образований 

Томской области на 2023 год, 
результатах работы 2022 года 

21 марта
Заседание Делового клуба заме-

стителей глав муниципальных 
районов и городских округов по 

социальным вопросам

На сегодняшний день в Томской области 
в очереди на получение жилья состоят 

порядка 1,5 тысяч детей-сирот 
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В рамках работы делового клуба «Социалочка» заместители глав муниципальных районов 
и городских округов по социальным вопросам, а также представители образовательных 
учреждений обсудили практику взаимодействия 
муниципалитетов с Детским технопарком 
«Кванториум». 

МОБИЛЬНЫЙ ТЕХНОПАРК В РАЙОНАХ

ляться недееспособным и не 
состоять на учете в психоневро-
логическом или наркологиче-
ском диспансере.

Спикеры обратили внимание 
слушателей на необходимость 
усилить разъяснительную и кон-
сультационную работу с нужда-
ющимися в жилье из категории 
детей-сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей.

– Государственный жилищ-
ный сертификат, который у нас 

введен с прошлого года, показал 
свою жизнеспособность, – от-
метила заместитель начальника 
департамента Крымская Свет-
лана Марковна. – По предвари-
тельным расчетам право на по-
лучение этой меры социальной 
поддержки имели 75 человек. 
Учитывая, что некоторые граж-
дане все-таки не подошли по 
критериям, единицы отказались, 
фактически было выдано 65 сер-
тификатов. Поэтому именно на 
жилищный сертификат сегод-
ня делается большая ставка для 

того, чтобы ускорить обеспече-
ние жильем детей-сирот.

Информация о жилищных 
сертификатах для сирот (прави-
ла, критерии и порядок их пре-
доставления, формы 
необходимых доку-
ментов) размещена 
на сайте Департа-
мента по вопросам 
семьи и детей.

ДАЙДЖЕСТ

Если быть точнее, речь шла о 
работе Мобильного «Кван-
ториума», который был от-

крыт в 2020 году для обучения 
детей в отдаленных районах 
Томской области.

– Мы работаем по шести ба-
зовым направлениям, – на-
помнила участникам встречи 
директор учреждения Полина 
Игоревна Мозгалева, – и под них 
у нас закуплено все необходи-
мое оборудование, вплоть до 
ноутбуков. Единственное, что 
нам требуется на выезде в му-
ниципалитетах – это помеще-
ние, интернет и дети.

По словам 
спикеров, с 2020 
года учащие-
ся Мобильного 
«Кванториума» 
разработали бо-
лее 20 проектов, 
которые имеют 
реальную поль-
зу и могут ис-
пользоваться на 
деле. 

Например, молчановские 
школьники создали подробную 
интерактивную карту села, а аси-
новские ученики собрали трена-
жер для дальтоников и разрабо-
тали 3D-план эвакуации своей 

школы №5, который поможет 
быстрее ориентироваться в 
чрезвычайной ситуации. 

В Зырянском районе кван-
торианцы сделали игровой 
автомат с ретро-играми и 
устройство для выращивания 
авокадо в домашних услови-
ях, в Кривошеинском районе 
– механизированный протез 
руки, а в Верхнекетском – 
квадрокоптер для обнаруже-
ния лесных пожаров на осно-
ве нейронной сети.

– Эти проекты возникают не 
просто так, – продолжает раз-
говор Полина Игоревна, – зача-
стую сами ребята, их друзья или 
родственники просто сталкива-
лись с определенной проблемой 
и соответственно они заинтере-
сованы ее решить. 

Так, в следующем году по 
согласованию с муниципали-
тетами Мобильный «Кванто-
риум» будет реализовывать но-
вое направление «Биоквантум», 
включающее две программы: 
агробиотехнологии и цифровое 
земледелие. Также планируется 
расширить и охват территорий, 
запустив мобильный технопарк 
в северные Стрежевой, Кедро-
вый и Александровский район.

За 3 года компетенции по новым технологиям в Мобильном «Кван-
ториуме» получили более 3 тысяч школьников 

из 15 районов Томской области

В Каргасокском, Молчановском, Парабельском, 
Асиновском и Шегарском районах результатами 

работы учеников Мобильного «Кванториума» 
стали интерактивные 3D-туры по музеям и исто-

рическим местам
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КОМАНДА СИЛЬНЕЕ
Решение посвятить рубрику теме командообразования пришло довольно быстро. Ведь сегодня 
при ограниченных трудовых ресурсах муниципалитетам нужно решать все возрастающий 
объем задач, и командный принцип работы здесь может стать дополнительным ресурсом. 
К тому же в сфере государственного и муниципального управления достаточно давно 
внедряется проектный менеджмент, который также предполагает 
слаженную работу людей, объединенных одной целью. На страницах 
«Вестника» мы будем разбираться, чем коллектив сотрудников 
отличается от команды, и что есть управленческая команда для 
коллектива. Отдельно разберем, кто не может быть членом команды. 
И, конечно,  рассмотрим, как сформировать «свою» эффективную 
команду. Поможет нам в этом Ирина Владимировна Невраева – 
директор консалтингового кадрового агентства «Вы+Мы».

 Ирина Владимировна Невраева,
директор и основатель компании «ВЫ+МЫ»

РОДОМ ИЗ СПОРТА

Чемпионат мира 2018 года, где сборная команда России пока-
зала лучший результат на чемпионатах мира в своей истории, 

попав в восьмерку лучших

Глобальные цели редко покоряются 
одиночкам. Но при желании, каждый 
может сформировать себе команду и 
увеличить результативность работы в 

десятки раз.

Цикл публикаций об основных принципах организации командной работы

В самом чистом виде коман-
ды встречаются в спорте, 
и в управленческую сферу 

это понятие пришло именно из 
спорта. Здесь есть лидер (тренер), 
который видит команду со сто-
роны и формирует ее, понимая 
недостающие звенья. Он управ-
ляет каждым в отдельности и ко-
мандой в целом, достигая общего 
результата. А  возможен 
ли результат без лидера? 
Ответ-нет. Однако «ли-
дером» может быть цель, 
единая для всех членов 
команды. 

При этом команда – 
это ролевая структура. 
У каждого игрока своя 
роль, территория и от-
ветственность. Нападаю-
щий не может указывать 
защитнику и наоборот. 
Каждый совершенству-
ет, обогащает и развива-
ет свою территорию сам 
с учетом общей цели. 

Иными словами, спортивная ко-
манда – это не простое сложение 
людей, а объединение игроков по 
принципу дополнения: что мо-
жет один – другой может лучше. 

Кроме того, каждый член ко-
манды несет ответственность за 
общий результат.  Легендарный 
футбольный тренер Винце Лом-

барди, ни разу не проигравший 
сезон в качестве главного тренера 
в НФЛ, утверждал, что «индиви-
дуальное обязательство к группо-
вому усилию: вот что заставляет 
работать команду, компанию, об-
щество и цивилизацию». 

То есть команда – это не столь-
ко про дружбу, сколько про дове-

рие и пользу для дела. 
Деловой подход при 
подборе и распределе-
нии ответственности – 
это основное для фор-
мирования команды. 
Каждый является при-
мером для каждого! 
А  это возможно, если 
все ее члены одинако-
вые и разные одновре-
менно. Объединяясь 
именно таким образом, 
команда достигает си-
нергии и фантастиче-
ского эффекта в дости-
жении общей цели. 
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КАК СОЗДАТЬ КРЕПКУЮ КОМАНДУ

Многие из руководите-
лей могут сказать, что 
в большинстве случа-

ев приходится работать уже со 
сложившимся коллективом, где 
в той или иной степени присут-
ствуют случайные люди, каждый 
со своими сильными и слабыми 
сторонами, со своим багажом 
знаний, но и со своими личными 
целями. Чем и как их скрепить в 
одну крепкую команду? 

Исходя из определения ко-
манды ответ очевидный. Ключе-
вая скрепа команды – это общая 
цель и общие ценности. Причем 
их должны понимать не только 
руководители среднего звена, но 
и рядовые работники. 

Попросите своих сотрудни-
ков, не совещаясь друг с дру-
гом, сформулировать цели ва-
шей организации и записать их 
на отдельных листочках. Потом 
вместе проанализируйте отве-
ты и определите все-таки одну 
приоритетную цель. Аналогич-

но можно определить 
и ценности команды. 
Для этого попросите 
сотрудников ответить 
на вопросы: «Зачем 
они здесь?», «В чем они 
видят успех команды?» 
и т.д.

Следующее, на что 
рекомендуется обра-
тить внимание – это лидерские 
качества  членов вашей коман-
ды. В сильной команде прак-
тически каждый готов брать на 
себя инициативу и ответствен-
ность. Попробуйте оценить, не 
являетесь ли вы единственным 
лидером вашей команды. Руко-
водители нередко этим «грешат» 
и тем самым создают культуру 
коллективного отсутствия ответ-
ственности. В этом случае совет 
один – пробуйте делегировать 
обязанности и учитесь доверять 
людям.

К слову, общее доверие и вну-
тренняя коммуникация – еще 

две составляющие, необходимые 
для построения команды. При-
чем одно без другого не может 
возникнуть, и чтобы научиться 
друг другу доверять, нужно на-
чать разговаривать. 

Следствием нарушенных ком-
муникаций, общего недоверия и 
отсутствия лидеров зачастую яв-
ляется неправильное распреде-
ление ролей в команде. А когда 
сотрудникам не очевидно, кто 
чем должен заниматься, созда-
ется хаос, который сопровожда-
ется такой ненавистной всем те-
кучкой, суетой и усталостью.

В 2021 году британская рекрутинговая компания Hays 
провела исследование, которое показало, что умение ра-

ботать в команде занимает первое место среди soft skills в 
списке требований работодателей

В команде, безусловно, суще-
ствует иерархия, но она горизон-
тальная: кто-то впереди, а кто-то 
замыкает. Но замыкающий так-
же важен, как и первый. А иначе 
он зачем?

Специалисты отмечают, что 
зачастую командные проекты 
постигает неудачи еще на ран-
них стадиях, и причиной тому 
служит непонимание того, что 
такое команда, как она форми-
руется и как функционирует. 
Поэтому для начала предлагаем 
разобрать принципиальные от-
личия команды от коллектива 
профессионалов.

 Как говорилось выше, в ко-
манде основная деятельность на-
правлена на достижение общего 
результата. В коллективе же ос-
новная деятельность сотрудни-
ков направлена на выполнение 
индивидуального задания и по-

лучение индивидуального 
результата.

 В коллективе всегда в боль-
шей степени доминирует личная 
ответственность. То есть специа-
лист выполнят свои должност-
ные обязанности и несет ответ-
ственность перед руководителем 
за исполнение данной работы. 
В команде наоборот ответствен-
ность каждого отдельного работ-
ника характеризуется ответ-
ственностью перед другими 
членами команды. 

 Цели и задача любого члена 
коллектива – это завоевать опре-
деленный личный статус. В ко-
манде никому не интересны ста-
тус и бывшие заслуги участника. 
Интересно только то, на что ты 
способен здесь и сейчас.

 Групповые встречи в коллек-
тиве проходят с целью обмена 

информацией, а иногда и эмоци-
ями. В команде же встречи про-
ходят для поиска алгоритмов и 
механизмов максимально эф-
фективного решения поставлен-
ных задач, поиска взаимных то-
чек соприкосновения.

Чтобы закрепить вышеска-
занное, давайте ответим на 
несколько провокационный 
вопрос. Все ли футбольные ко-
манды можно назвать коман-
дами, и все ли они приезжают 
на чемпионаты, чтобы действи-
тельно их выиграть? Спортив-
ные эксперты ответят, что не все, 
буквально пять-шесть. В осталь-
ных командах игроки выходят 
на поле исключительно ради 
своей цели. Например, показать 
себя, чтобы заметили и предло-
жили хороший контракт. Или 
чтобы оправдать «вложения» 
родителей. 
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ПОЛЕЗНЫЙ ПРАКТИКУМ

Попробуйте самостоятельно 
оценить свою возможную 
управленческую роль и 

сформулировать ее. Для этого на 
приведенном рисунке в каждой 
функции выберите тот един-
ственный квандрант, где вы чув-
ствуете себя драйвово, и закрась-
те соответствующий кружок. Это 
то, что вы любите больше всего 
делать.

Для примера рассмотрим под-
робнее функцию ПЛАНИРОВА-
НИЕ. Так, если вы в одинаковой 
степени эффективны в постанов-
ке цели (в том числе перспектив-
ной – на 3-5 лет вперед) и в на-
хождении путей ее достижения, 
то вы закрашиваете кружок в 
правом верхнем квадранте функ-
ции ПЛАНИРОВАНИЕ. 

Если вы – мечтател, и вам ин-
тереснее определять только на-
правления развития, то вы закра-
шиваете кружок в левом верхнем 
углу. 

Если вам больше нравится 
разрабатывать пути достижения 
цели и проигрывать различные 
варианты, ваш кружок в правом 
нижнем квадранте. 

Планирование МотивацияОрганизация Контроль

ОСОЗНАЙТЕ, КТО ВЫ И КТО ВАШИ ПОДЧИНЕННЫЕ

Рассмотрим, как распреде-
ляются роли в управленче-
ской команде на примере 

процесса управления, который 
состоит из четырех основных вза-
имосвязанных функций: плани-
рование, организация, мотива-
ция и контроль.

Что сначала? Допустим, ПЛА-
НИРОВАНИЕ, и замыкает процесс 
– КОНТРОЛЬ. А что важнее? Мо-
жет КОНТРОЛЬ быть на первом 
месте? Может! А после контроля 
– корректировка ПЛАНОВ и так 
далее, сохраняя порядок. 

Как вы думаете, есть ли такой 
человек, который самостоятельно 
справится с решением всех функ-

ций в управлении? Возможно, но 
это большая редкость. У кого-то 
ОРГАНИЗАЦИЯ – сильная функ-
ция, а ПЛАНИРОВАНИЕ хромает. 
Кто-то прекрасно МОТИВИРУЕТ 
(вдохновляет), но не умеет про-
КОНТРОЛИРОВАТЬ. Здесь нуж-
но понимать, что нет людей пра-
вильных или неправильных по 
своей сущности. Есть люди, под-
ходящие или неподходящие для 
определенной работы.

Мудрость руководителя состо-
ит в том, чтобы, во-первых, по-
нять, какая из функций наиболее 

подходит ему, во-вторых, пере-
стать заставлять себя исполнять 
другие функции, и, в-третьих, по-
нять, кому и что близко в его ко-
манде, чтобы правильно распре-
делить роли. 

Для этого сегодня есть много 
современных инструментов. Они 
помогают определить сильные 
стороны человека и использовать 
их для достижения общего ре-
зультата легко, с удовольствием и 
вдохновением.

И наконец, если вам не нравит-
ся ни смотреть в завтрашний день, 
ни выстраивать алгоритм дости-
жения задуманного, ваш кружок 
в левом нижнем квадранте. 

Так вы определяетесь и в 
остальных функциях, и в итоге 
попробуйте объединить закра-
шенные кружки в свою управлен-
ческую роль. 

В вашем «арсенале» может 
быть несколько ролей. Но нач-
ните с одной. Определите грани-
цы роли: проявления, террито-
рия, ответственность на уровне 
решения управленческих задач, 
и больше проявляйте инициа-
тиву именно в этих границах. 
Возможно, вы попробуете свою 
профессиональную жизнь по-но-
вому, совершенствуя и обогащая 
ее достижениям.

Планирование

1. Умею ставить цель
2. Умею выстроить пути 
достижения цели

Контроль

1. Умею определить 
критерии достижимости
2. Умею точно измерить

Организация

1. Умею управлять 
ресурсами
2. Умею создать условия

Мотивация

1. Верю в успех
2. Гибко управляю 
ситуацией

Принятие решений

1. Готов взять ответственность 
за общий результат
2. Уверенно делаю выбор

Коммуникации

1. Ясно выражаю мысли
2. Внимательно выслу-
шиваю других

Инструкция
Верхний правый угол – если вы чувствуете, что у вас выражены оба умения. 
Верхний левый угол – если вам комфортно проявлять умение под № 1.
Нижний правый угол – если вам комфортно проявлять умение под № 2.
Нижний левый угол – если оба умения вам некомфортно проявлять от слова «совсем».
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МАЛЕНЬКИЕ АГРАРИИ, ЮНЫЕ ЖУРНАЛИСТЫ
И МОЛОДЫЕ БИБЛИОТЕКАРИ 

Принято считать, что буду-
щее есть у тех профессий, 
в которые приходит «новая 

кровь». Опытом профориентации 
молодого поколения поделились 
сразу три муниципалитета. 

В Парабельском районе, 
оценив масштаб инфор-
мационной работы, кото-
рый «подкинул» 8-ФЗ, не 
стали дожидаться пока к 
ним приедут журналисты 
и сммщики, решили их 
вырастить сами. 

Специалист по связям 
с общественностью адми-
нистрации Парабельского 
района Маргарита Мороз 
предложила организовать 
для школьников в «Доме 
детского творчества» объ-
единение «Тележурналистика». 
За лето инициативная девушка, 
имеющая журналистское обра-
зование и опыт работы на теле-
видении, разработала образова-
тельную программу по курсу, а в 
сентябре набрала первую группу 
из 12 детей.

На занятиях ребята изучают 
работу редакции ТВ-новостей, 
учатся грамотно говорить, брать 
интервью, искать материалы и 

готовить сюжеты. Они поближе 
познакомились с функционалом 
редакционных должностей, таких 
как шеф-редактор, продюсер, кор-
респондент, ведущий, оператор, 
видео-монтажер, видео-инженер. 

Узнали, кто и за что отвечает в ре-
дакции и как подготовить выпуск 
новостей. 

Удачные практические работы 
школьников регулярно стали по-
являться в социальных сетях ад-
министрации района и подведом-
ственных учреждений. В декабре 
сюжет с участием юных журна-
листов об открытии резиденции 
Деда Мороза в Парабели  показа-
ли в программе «Вести-Томск».

Ранним воспитанием профес-
сионалов занялись и в Томском 
районе, где четверть жителей 
трудится в сельском хозяйстве. 
Вспомнив, что все новое - давно 
забытое старое, здесь возрождают 

обучение основам аграрного 
дела в садах и школах района. 
Когда-то в советской школе на 
занятиях в УПК можно было 
получить «корочки» швеи, ма-
шинистки или  автослесаря. 
Школьники не только осваи-
вали рабочую профессию, но и 
получали специальные навы-
ки и даже определялись с буду-
щей профессией.

На сегодняшний день со-
трудники управления обра-
зования пригородного рай-
она придумали и провели 
массу агро-мероприятий для 

школьников и воспитанников 
детских садов. Тем самым и пре-
стиж профессий аграрного секто-
ра повысили, и для детей разных 
возрастов организовали раннее 
погружение в профессию.

«Пробным шаром» стало от-
крытие в 2020 году «Агро-IT-клас-
сов» в дистанционном формате 
для школьников 7-8 классов при 
участии преподавателей Томского 
сельскохозяйственного института. 

НОВАТОРАМ 
ПОСВЯЩАЕТСЯ

Выявлять среди муниципальных практик передовые, эффективные 
и успешно реализованные наша Ассоциация начала задолго до того, 
как это стало популярным движением в системе управления. 
За дюжину лет на конкурс «Инновации в муниципальном управлении» 
было подано 103 проекта, 60 из которых признаны лучшими.

Обзор муниципальных практик, участвовавших в конкурсе 
Совета «Инновации в муниципальном управлении» в 2022 году

В творческом объединении «Тележурналистика» обучаются 
дети не только из села Парабели, но и из других сельских 

поселений района.
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В 2022 году муници-
пальная практика обрела 
масштабы и реализовы-
валась уже по трем на-
правлениям. Это  сете-
вой проект «Агробригада», 
участники которого с весны 
по осень обрабатывают школь-
ные огороды, ухаживают за рас-
тениями и выполняют различ-
ные творческие задания. 

Второе направление - это ох-
вативший все детские сады рай-
она конкурс «Аграрики», где вос-
питанники вместе с педагогами 
снимают репортажи на сельскохо-
зяйственную тему и декорируют 
садовую технику и инвентарь. По 
третьему направлению учащиеся 
7-11 классов представили боль-
ше 20 исследовательских проек-
тов в области сельского хозяйства, 
естественных наук и научно-тех-
нического творчества. Лучшие 
проекты выявили в ходе конкурса  
#PRO АГРО,  который организова-
ла компания «Сибагро» совместно 
с Томским аграрным колледжем. 
На итоговом «Агрофесте» в Доме 
культуры п. Молодежный во всех 
трех направлениях наградили 
победителей, многие из кото-
рых уже определились с будущей 
профессией. 

Помощь наставников нередко 
нужна и молодым специалистам. 

Зарядиться вдохновением и мо-
тивацией молодым библиотека-
рям помог областной форум «Би-
блионавигатор», организованный 
Бакчарской центральной библио-
текой при поддержке Президент-
ского фонда культурных инициа-
тив. Бакчарскую землю посетили 

представители десяти 
районов и городов. 

За три дня форума 
участники получили ко-
лоссальный опыт, поде-
лились своими програм-
мами, разработками, 
обменялись профессио-
нальными «фишками». 
На форуме вопреки  тра-
дициям акцент был сде-
лан не на докладах, а на 
живом общении и прак-
тике. Мероприятие по-

служило отправной точкой для 
создания творческого актива в 
библиотечной системе региона. 
Единомышленники продолжают 
общение и обмен опытом в ча-
тах и социальных сетях, а также 
готовятся к проведению нового 
форума.

В проекте «Агробригада» приняли участие 39 агро-
бригад из 35 общеобразовательных организаций 
Томского района.

На Форуме собрались более 60-ти библиотекарей из Чаинского, Молчановского,
Каргасокского, Верхнекетского, Кривошеинского, Кожевниковского, Шегарского, 

Первомайского районов и г.Томска. 

Тему сохранения локальной 
идентичности и связи по-
колений в век глобализации 

и цифровизации подняли три му-
ниципалитета: Кедровый, Ново-
сельцевское поселение Парабель-
ского района и Томский район.

Кедровый – один из малочис-
ленных и молодых городов Рос-
сии. В 2022 году он отметил свое 
35-летие. При этом входящие в 
состав муниципального образова-
ния сельские населенные пункты 
имеют более чем столетнюю исто-
рию – от поселений остяков, ста-
рообрядцев и репрессированных 

в сталинские времена до строи-
тельства города нефтяников. 

До недавнего времени крае-
ведческая информация храни-
лась отдельными фрагментами в 
разных источниках, и у жителей 
не было к ней свободного досту-
па. Несколько раз проводились 
различные акции и мероприя-
тия, но все они носили точечный 
характер. 

Сейчас к решению проблемы 
подошли комплексно, поэтапно 
приобщая жителей городского 
округа к краеведению и знакомя 

с историческим наследием. Сила-
ми местной власти, волонтеров, 
творческих сообществ, работни-
ков культуры и образования со-
здана историко-краеведческая 
экспозиция, проводится межрай-
онный фестиваль любительского 
литературного творчества «Поэ-
тическая провинция» (теперь он 
называется «Кедровая ветвь»), за-
пущены экскурсионные маршру-
ты по достопримечательностям. 

И даже  городские простран-
ства в процессе благоустройства 
не обезличиваются одинаковыми 
скамейками и фонарями, а при-

НЕ ПОТЕРЯТЬ СЕБЯ
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ЭФФЕКТНО И ЭФФЕКТИВНО

К   совершенству ведет по-
рядок! Этот афоризм не-
мецкого поэта и госу-

дарственного деятеля Иоганна 
Вольфганга фон Гёте хорошо ил-
люстрирует налаживание про-
цессов в сфере муниципального 
управления. 

Доказательство тому – пред-
ставленная на конкурс практика 
начальника управления моло-
дежной политики администра-
ции Города Томска Лисицына 
Александра Владимировича. В 
2022 году он внедрил в деятель-
ность возглавляемого подраз-

деления цифровую платформу 
YouGile, которая позволяет упро-
стить одновременную работу над 
несколькими проектами и повы-
сить эффективность команды. 
Удобный функционал и поэтап-
ный перенос рабочих процессов 
на платформу позволили в 9 раз 
сократить время на проведение 
планерок и совещаний. 

В то же время повысилась 
исполнительская дисциплина, 
максимально формализовано 
взаимодействие с подрядчика-
ми и улучшено освещение моло-
дежных событий в социальных 

сетях, так как информационное 
сопровождение было выведе-
но отдельной управленческой 
задачей.  

В Уртамском сельском поселе-
нии практически до автоматиз-
ма довели работу по взаимодей-
ствию с активными гражданами. 
Для информирования и обрат-
ной связи используют как стра-
ницы администрации в социаль-
ных сетях, чаты в мессенджерах, 
так и традиционные сельские 
сходы. Нельзя не вспомнить, что 
здесь задолго до старта регио-
нальной программы по иници-

обретают неповторимый, близ-
кий кедровчанам облик.

Новосельцевцы поделились 
секретами о том, как не утратить 
самобытность малых коренных 
народов. В этом вопросе они уже 
признанные эксперты, так как од-
ними из первых взялись за орга-
низацию большого этнического 
мероприятия - межрегионального 
фестиваля «Этюды Севера». 

В сельском поселении про-
должают заниматься популяри-
зацией быта селькупов практи-
чески круглый год, а не только в 
фестивальный период. Для мас-
штабирования проекта вложены 
значительные средства в благоу-
стройство территории и развитие 
инфраструктуры музея под от-
крытом небом «ЧумэлЧвэч». 

Проект «Передвижники», раз-
работанный сотрудниками управ-
ления образования Томского 
района, заслужил высокие оцен-
ки жюри конкурса за идею рас-
ширить аудиторию экспозиций 
школьных музеев, что позволит 
ребятам приобщиться к культуре 
и к истории родного края. На се-
годняшний день в Томском рай-
оне работает более 20 школьных 

музеев и комнат. За минувший 
учебный год своими экспонатами 
образовательные учреждения де-
лились с другими школами и дет-
скими садами муниципалитета, в 
основном с теми, где своих музеев 
пока нет. Благодаря передвижным 
выставкам 17 школьных музеев 
познакомили около 2000 детей и 
педагогов с разноплановым крае-
ведческим материалом. 

Экспозиции 
«Передвижников» 
посвящены Великой 
Отечественной войне,  
сельскому хозяйству, 
выдающимся земля-
кам, укладу сибирских 
сел, игрушкам и пред-
метам быта времен 
СССР

В кедровском музее предметно-фотографические инсталляции периодически дополняют интерактивные экскурсии: в зале «Русская изба» посе-
тителей встречают гостеприимные хозяйки; экспозицию, посвященную истории Кедрового, сопровождают песни стройотрядов 80-х годов
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ОТДЫХАЙ С ПОЛЬЗОЙ И БУДЬ ЗДОРОВ!

Два муниципалитета, Кол-
пашевский район и Томск, 
обратили внимание в про-

ектах на организацию полезного 
досуга для детей и молодежи. 

Молодые и активные колпа-
шевцы увидели перспективу в 
привлечении своих сверстников 
к преображению городского про-
странства «Новое место» на тер-
ритории ныне неработающего 
Томского Геофизического Треста. 

Смысл идеи не только в наве-
дении порядка на заброшенной 
территории, но и в дальнейшем 
развитии пространства, привле-
чении туристов, изучении исто-
рии малой родины. Планами, 
идеями и результатами неравно-
душные колпашевцы делятся на 
страничке проекта в «ВК».

Продуктивным времяпрепро-
вождением отвлекают подростков 
от вредных привычек и в област-
ном центре. Благодаря новому 
формату существующей три года 
программы «Будь здоров!» моло-
дые томичи в составе команд уча-
ствуют в серии мастер-классов, 
интеллектуальных играх и спор-
тивных соревнованиях. 

Как отмечают в городском 
управлении по молодежной по-
литике, с каждым годом увеличи-
вается охват молодежи, принима-
ющей участие в программе и все 
больше образовательных учреж-
дений подключаются к проек-
ту. Организаторы также отмеча-
ют, что в снизившемся на 32% по 
сравнению с 2021 годом  уровню 
преступности среди несовершен-
нолетних есть заслуга проекта.     

ативному бюджетированию до-
говорились собирать средства на 
удовлетворение своих нужд. 

Уртамцы и сейчас легки на 
подъем: деятельно участвуют в 
инициативных проектах, опе-
ративно откликаются на любой 
призыв местной власти, выйти ли 
на субботник, отремонтировать 
хоккейную коробку или каток с 
горкой залить. Да и сами нередко 
выступают с интересными задум-
ками и идеями. В начале февраля 
этого года стало известно, что ур-
тамский инициативный проект 
по благоустройству сквера набрал 
максимальные 100 балов в регио-
нальном отборе.  

Жители Первомайского сель-
ского поселения не уступают ур-

тамцам в активности при реали-
зации инициативных проектов, 
ежегодно демонстрируя высокий 
процент заявок и побед в кон-
курсе инициативного бюджети-

рования. Помимо вопросов мест-
ного значения этот проверенный 
временем управленческий ин-
струмент помогает сельской ад-
министрации решать массу 
сопутствующих проблем. Напри-
мер, согласно итогам аналитики, 
представленной первомайцами в 
заявке на конкурс Совета, иници-
ативное бюджетирование способ-
ствует повышению открытости 
деятельности органов местного 
самоуправления и росту доверия 
населения. 

Также отмечается повышение 
финансовой и бюджетной гра-
мотности сельчан. О чем свиде-
тельствуют стабильно высокие 
показатели софинансирования со 
стороны населения и бизнеса.

В преддверии Нового года уртамский умелец 
изготовил и подарил поселению неоновую 

новогоднюю вывеску

В этом году жюри конкурса высоко оце-
нили возможности тиражирования пред-

ставленных практик. Благодарим всех, 
кто поделился своими находками, а тем, 

кто увидел для себя полезное: пробуйте и 
внедряйте! 

Практика Колпашевского района по преоб-
ражению городского пространства «Новое 

место» получила большой отклик от жителей 
и по итогам конкурса удостоена специального 

приза за общественное признание
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ПЕДАГОГИ, ИЗМЕНИВШИЕ МИР:  
НАСЛЕДИЕ УШИНСКОГО
2023 год в России объявлен годом педагога и наставника в знак высокой общественной 
значимости профессии учителя. Ведь его основная задача – передать знания, традиции и 
ценности, которые позволят будущим поколениям двигаться вперед. И поэтому учитель 

играет достаточно весомую роль в том, какое общество 
придет на смену нашему. Многие отечественные деятели 

признаны одними из лучших в мировой практике. 
Их труды стали классикой мировой педагогики, а 
новаторские подходы практически перевернули 
представление о воспитании и обучении детей. Во 
многих из них можно найти «рецепты» для решения 
проблем, стоящих перед современностью. Предлагаем 

вспомнить такие педагогические идеи и возможно как-
то переосмыслить их для себя.

Брендбук Года педагога и на-
ставника размещен на сайте 
Минпросвещения России.

Он включает официальный 
логотип, дизайн интернет-
рекламы, наружной рекла-
мы и другой полиграфической 
продукции, которую можно 
использовать в оформлении 
мероприятий. 

В описании логотипа говорится, 
что пеликан как символ настав-
ничества, педагогики и воспи-
тания широко использовался с 
екатерининских времен: на пу-
говицах гимназистов, на фаса-
дах зданий, барельефах, по всей 
стране до сих пор пеликан 
в разных воплощениях исполь-
зуется в педагогических и на-
ставнических проектах. 

В образе пеликана уже есть по-
нятный педагогам смысл, читае-
мый и выверенный веками. Тем 
более, что пеликан олицетворяет 
связь времен, преемственность 
и глубочайшие традиции отече-
ственной педагогики — настоя-
щего сокровища страны. 

В решении фирменного сти-
ля использование логотипа в 
золотом цвете символично: оно 
метафорически 
отражает ценность пе-
дагогов и наставни-
ков для Российского 
государства: «учите-
ля - золото нации».

ПЕДАГОГИКА – НЕ НАУКА, А ИСКУССТВО

Педагогика – не наука, а ис-
кусство – самое обшир-
ное, сложное, самое высо-

кое и самое необходимое из всех 
искусств. Как искусство сложное 
и обширное, оно опирается на 
множество обширных и сложных 
наук; как искусство, оно, кроме 
знаний, требует способности и 
наклонности, и, как искусство же, 
оно стремится к идеалу, вечно 
достигаемому и никогда вполне 
недостижимому: к идеалу совер-
шенного человека», – исключи-
тельно так характеризовал учи-
тельское ремесло Константин 
Дмитриевич Ушинский.

2 марта со дня его рождения 
исполнилось 200 лет, и это со-
бытие также сыграло решаю-
щую роль для «наречения» ны-
нешнего года годом педагога и 
наставника. «Отец русской шко-
лы, учитель учителей, подвиж-
ник просвещения…» – говорили 
о нем современники, и это при-
знают ныне живущие деятели. 

Его мировоззрение отлича-
лось особенной широтой взгля-
дов и стремлением к познанию 
сущности общественных явле-
ний. Он одним из первых соеди-

нил педагогику с социально-по-
литическим состоянием страны, 
и именно его труды заложили 
основы русской научной педа-
гогики. А созданные им книги и 
методики служат отечеству и по 
сей день. 

Говоря о педагогике как о 
благородном высоком искус-
стве ваяния человеческой души, 
Ушинский подчеркивал, что она 
(педагогика) не может жить от-
дельно от анатомии, физиоло-
гии и психологии, философии, 
истории. Учебу ради учебы он 
критиковал, утверждая, что об-
разование должно быть направ-
лено на то, чтобы сформировать 
правильное понимание жизни, и 
сделать человека полезным себе 
и обществу. 

СПРАВКА

Главным научным трудом Ушин-
ского считается книга «Человек 
как предмет воспитания: опыт 
педагогической антрополо-
гии». Именно в ней можно найти 
его размышления о предме-
те педагогики, ее принципах и 
закономерностях.

«
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 Константин Дмитриевич Ушинский, 
российский педагог, писатель, один из осно-
воположников научной педагогики в России 

(2 марта 1823 – 3 января 1871)

ПОЛНАЯ ВЛАСТЬ НАД ЗНАНИЯМИ

В своих трудах Ушинский 
не единожды указывал на 
главную проблему отече-

ственного образования 19 века 
– это бессистемность. По его сло-
вам, за время обучения голова 
несчастного гимназиста наби-
вается огромным числом бес-
полезных сведений, дат и имен. 
Вместо того, чтобы положить 
туда действительно важные и 
полезные сведения, в том числе 
о географии, культуре и истории 
собственной страны. 

«Только система, конечно, 
разумная, выходящая из самой 
сущности предметов, дает нам 

полную власть над нашими зна-
ниями. Голова, наполненная от-
рывочными, бессвязными зна-
ниями, похожа на кладовую, в 
которой все в беспорядке и где 
сам хозяин ничего не отыщет; 
голова, где только система без 
знаний, похожа на лавку, в ко-
торой на всех ящиках есть над-
писи, а в ящиках пусто», – писал 
Константин Дмитриевич.

По его мнению, у педагога 
есть более важная задача, чем 
просто передать знания. Это на-
учить мыслить. Причем для раз-
вития мышления не нужно ни-
чего придумывать – достаточно 

использовать принцип нагляд-
ности и развивать логику. 

Дети от природы наблюда-
тельны, и можно достичь зна-
чительные результаты, если по-
ощрять их тягу к исследованию 
и учить на простых примерах: 
от конкретного – к отвлеченно-
му, от знакомого – к незнакомо-
му, от частного - к общему.  На-
рушение этого правила ведет к 
серьезным негативным послед-
ствиям. Когда ребенок, не сфор-
мировав четкий образ, сразу 
переходит к абстрактным поня-
тиям, у него теряется познава-
тельная мотивация.

Более того, Константин 
Дмитриевич выдвинул и 
обосновал важнейшее тре-
бование, которое должен 
выполнять каждый педагог, – 
строить воспитательно-обра-
зовательную работу с учетом 
возрастных и психологиче-
ских особенностей детей, си-
стематически изучать детей в 
процессе воспитания. 

Воспитание личности, по 
его мнению, происходит че-
рез всестороннее развитие 
— физическое, умственное, 
нравственное и эстетическое. 
Причем более всего запуска-
ет процесс познания – чувство 
прекрасного.

В дальнейшем, конечно, 
было много дискуссий о том, 
что такое педагогика – нау-

ка или искусство. Но сегодня 
уже никто не подвергает со-
мнению особый научный ста-
тус педагогики. Изучаемый ею 
предмет настолько сложен и 
многогранен, что педагогику 
по праву называют системой 
педагогических наук.

Ушинский говорил: 
«Если педагогика 

хочет воспитывать 
человека во всех 

отношениях, то она 
должна прежде уз-

нать его тоже во 
всех отношениях».

За пять лет работы в Гатчинском сиротском институте 
Ушинскому удалось изменить местные воровские устои и 
жестокие методы воспитания. «Этот гибельный порядок, — 
писал Ушинский, — можно выразить несколькими словами: 
канцелярия и экономия наверху, администрация в середи-
не, учение под ногами, а воспитание за дверьми заведе-
ния». Наблюдая жизнь в учреждении, он понял, что причина 
низкой успеваемости учащихся заключается в невнимании 
к их начальному обучению, что отрицательное влияние на 
нравственное воспитание детей имеет праздность. Здесь он 
пришел к выводу о необходимости трудового воспитания, 
чередования умственного и физического труда.
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НОВЫЙ СТАНДАРТ ЖЕНСКОГО ОБРАЗОВАНИЯ 

Будучи инспектором Смоль-
ного института благород-
ных девиц, Ушинский смог 

переломить старые порядки и 
изменить отношение 
к женскому образова-
нию. Прежде обучение 
воспитанниц своди-
лось к танцам, музици-
рованию и поверхнос-
тному изучению пары 
иностранных языков. 
Причем девушки учи-
лись в полной изоля-
ции на протяжении де-
вяти лет. 

С приходом Ушин-
ского этот срок был 
сокращен с девяти до 
семи лет, а девушки из 
разных сословий полу-

чили равные права на обучение, 
до этого учениц делили на «бла-
городных» и «неблагородных».

За время своей деятельности 
в институте он полностью сме-
нил преподавательский состав 
и создал новый учебный план с 

углубленным изучени-
ем естественных наук 
и литературы исклю-
чительно на русском 
языке. 

Кроме того, Кон-
стантин Дмитриевич 
открыл двухлетний 
педагогический курс, 
по окончании кото-
рого девушки могли 
преподавать, и ввел в 
практику педагогиче-
ские совещания и кон-
ференции для обмена 
опытом. 

Книги Ушинского «Родное слово» и «Дет-
ский мир» – первые массовые учебники для 
начальной школы. В общей сложности до 
1917 года «Детский мир» переиздавали в 
России 68 раз, «Родное слово» выдержит 
164 издания. 
К «Родному слову» также прилагалось 
руководство для учителей и родителей - 
первое полноценное методическое пособие. 
Оно содержало рекомендации не только по 
преподаванию, но и по организации учебного 
процесса в целом. 
По отзывам современников, издание «Род-
ного слова» открыло новую эпоху в отече-
ственной педагогике. Опубликованные в ней 
сказки, пословицы, загадки и рассказы стали 
классикой нашей детской литературы.

По принципу от простого к 
сложному был написан и учеб-
ник Ушинского «Детский мир». 
По сути это была первая в Рос-
сии детская энциклопедия об 
окружающем мире – наглядная 
и увлекательная. Сам учебник 
состоял из двух частей, допол-
ненных хрестоматией. Первая 
часть была посвящена расска-
зам о животных, растениях, ми-
нералах и временах года. Вторая 
часть включала статьи по гео-
графии, истории России и пер-
вые уроки логики. Хрестоматия 

помогала ребенку увидеть эти 
темы глазами русских писателей 
и поэтов. Но по признанию со-
временников, одним из главных 
достоинств «Детского мира» был 
язык учебника – живой, образ-
ный и понятный детям.

Самым опасным Ушинский 
считал укоренение у детей при-
вычки ничего не усваивать проч-
но и быстро все забывать, отме-
чая, что школа много сыплет в 
детей и редко справляется, оста-
ется ли что из насыпанного. По-

этому призывал воспитывать у 
детей «уверенность в своей па-
мяти», и разработал подробную 
методику повторения учебного 
материала. 

А наилучшим способом пода-
чи учебного материала он счи-
тал исключительно диалог. Че-
рез живое общение ученик более 
всего развивает не только па-
мять, но и мышление, и вообра-
жение, и умение отстаивать свою 
точку зрения.

Мазурка. Урок танцев в Смольном институте благородных девиц. 
Фотограф Карл Карлович Булла
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ЕСТЕСТВЕННЫЙ ПАТРИОТИЗМ

В 1867 году в петербургской 
газете «Голос» появилась 
статья под дерзким заго-

ловком о необходимости сделать 
русские школы русскими. Подпи-
си под ней не было, но опытные 
читатели  безошибочно узнали в 
авторе Константина Ушинского. 
Эта статья произвела в обществе 
эффект разорвавшейся бомбы, 
поскольку в ней крайне критич-
но оценивалась преобладавшая 
тогда в России система образова-
ния. Главное внимание она уде-
ляла изучению латыни и новых 
европейских языков, а знания о 
собственной Родине считались 
второстепенными. Да что уж там, 
сама Татьяна Ларина «по-русски 
плохо знала»… 

«Отчего наши дети садятся 
за изучение латинских, немец-
ких и французских склонений, 
и спряжений прежде, чем узна-
ют русские? – пишет Константин 
Дмитриевич. – Мальчики, посту-
пающие в первый класс гимна-
зии, по большей части едва уме-
ют читать по-русски, а пишут с 
такими ошибками и такими кри-
вульками, что этого почти нельзя 
назвать письмом; о свободном же 
и правильном выражении сво-
их детских мыслей изустно и на 
письме они и понятия не имеют, 
точно так же, как и о каких-ни-
будь знаниях из географии и 
истории России». 

При этом, согласно идеям 
Ушинского, родной язык и фоль-
клор обладают огромной воспи-
тательной силой. И поэтому он 
горячо говорил о важности сохра-
нения национальной культуры и 
самобытности. При умелом об-
учении грамоте, по его мнению, 

развивается не только внимание, 
устная речь и мышление ребен-
ка, но и обогащается его память 
– живыми образами и метки-
ми словами для выражения этих 
образов.

«Между другими предметами 
обучения, – говорит Константин 
Дмитриевич, нет ни одного столь 
способного развить человека, как 
изучение языка… Усваивая род-
ной язык, ребенок усваивает не 
одни только слова, их сложения и 
видоизменения, но бесконечное 
множество понятий, воззрений 
на предметы, множество мыслей, 
чувств, художественных образов, 
логику и философию языка».

Он призывал отечественных 
чиновников внимательно изу-
чать различные достижения в 
области образования, но не пы-
таться механически копировать 
чужой опыт. 

В одной из своих работ, по-
священных воспитанию, созда-
тель русской научной педагоги-
ки писал: «Напрасно мы хотим 
выдумать воспитание: воспита-
ние существует в русском народе 
столько же веков, сколько суще-
ствует сам народ, с ним родилось, 
с ним выросло, отразило в себе 
всю его историю, все его лучшие 
и худшие качества. Это почва, из 
которой вырастали новые поко-
ления России, сменяя одно дру-
гим. Ее можно удобрить, улуч-
шить, приноровившись к ней же 
самой, к ее требованиям, силам, 
недостаткам, но пересоздать ее 
невозможно. И слава Богу! … По-
заботимся о том, чтобы дерево 
росло лучше, но не дерзнем кос-
нуться его вековых корней».

Родина Ушинского – Тула, здесь 
он родился в 1823 году в семье 
отставного офицера, участника 
Отечественной войны 1812 года. 
Рано лишился матери – она умер-
ла, когда мальчику было 12 лет. 
Но мать успела дать Константи-
ну начальное образование – на-
столько основательное, что в 1835 
году его зачислили сразу в третий 
класс Новгород-Северской гим-
назии в Черниговской губернии, 
куда переехала семья.

После окончания гимназии 
Ушинский поступил учиться на 
юридический факультет Мо-
сковского университета, потом 
возглавил кафедру в ярослав-
ском Демидовском лицее. Однако 
прогрессивные демократические 
взгляды молодого профессора 
вызвали недовольство руковод-
ства лицея, что в конечном итоге 
привело к доносам и его отставке.

В январе 1854 года К. Д. Ушин-
ский перешел на работу препо-
давателя русской словесности в 
Гатчинский сиротский институт, 
который находился под покрови-
тельством императрицы. В 1859 
году Ушинского пригласили на 
должность инспектора классов 
Смольного института благород-
ных девиц.

В 1862 году он был направлен на 
пять лет за границу для лечения и 
изучения школьного дела. 
 
В последние годы жизни Кон-
стантин Дмитриевич Ушин-
ский выступал как видный 
общественный деятель и 
публицист-теоретик. 

По дороге в Крым из Киева, где 
он купил дом и куда планиро-
вал переехать с семьей (на фото), 
Ушинский простудился, остано-
вился для лечения в Одессе, там и 
скончался зимой 1871 года. Похо-
ронили его в Киеве на кладбище 
Выдубицкого монастыря.

Так, салонные шутки про 
«кисейных барышень» посте-
пенно в обществе сошли на нет. 
А вместо оторванных от реаль-
ности светских дам Смольный 
начал выпускать девушек, спо-
собных  учить и развивать сво-
их детей. 

На вопрос, зачем будущим до-
мохозяйкам серьезные науки, 
Ушинский отвечал, что женщи-
на – это единственный посред-
ник, через которого успехи науки 
и цивилизации проникают в се-
мейный быт, а через него в жизнь 
и нравы народа. 
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